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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,44

Cotação EURO - REAL

R$ 6,17

Gasolina

R$ 6,94

Diesel comum Etanol 

R$ 5,29 R$ 4,79

Temperatura Fechamento

19h50Máx.: 31º
Min. : 19 º
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DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Montes Claros realizará neste sába-
do (22), uma grande ação de combate ao Aedes aegypti 
(mosquito transmissor da dengue, do zika vírus e da 
chikungunya) em vários bairros da cidade. A ação con-
sistirá no recolhimento de materiais inservíveis (suca-
tas, pneus, vasilhames, garrafas pet, lonas, geladeiras e 
outros semelhantes), que podem servir como criadou-
ros do mosquito. 

DIA D busca eliminar focos 
do mosquito Aedes aegypti

Criança asmática foi a primeira a ser
vacinada em Montes Claros

Luna Brandao Silva, de 10 anos e residente no bairro Cândida Câmara, 
que é asmática, foi a primeira criança/adolescente de Montes Claros vacina-
da contra a Covid-19. Ela foi à sala de vacinação no Ginásio Darcy Ribeiro, 
da praça de Esportes, onde foi montada a estrutura para vacinação infantil, 
acompanhada da sua mãe Maria Fernanda Brandão, tendo chegado às 7h50. 

Com a presença do prefeito Pedro Braga e 
diversas autoridades, vereadores e lideranças do 
município, o lançamento do selo Unicef contem-
pla a cidade de Buritizeiro entre os municípios 
aprovados com a adesão e passa a partir desse 
momento, a focar em um compromisso voltado 
para o fortalecimento das políticas públicas.

Montes Claros será a 
única cidade mineira a 
receber o programa do 
Governo Federal

Buritizeiro foi 
contemplada com o 
selo Unicef
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TJMG autoriza 
norte-mineira a 
mudar prenome

Prefeitura de Montes Claros, o Corpo de 
Bombeiros (CB) e o Instituto Grande Sertão 
(IGS) realizaram uma vistoria no Parque Es-
tadual da Lapa Grande ‘Paulo Ribeiro’, em 
Montes Claros. A ação foi realizada a pedido 
da gerência do Parque e da coordenação das 
unidades de conservação do Norte de Minas, 
via Instituto Estadual de Florestas (IEF).

Parque da Lapa Grande é vistoriado pelo Corpo 
de Bombeiros e IGS

DIVULGAÇÃO

Pirapora define novas 
estratégias de 
enfrentamento à 
Covid-19 

Prefeitura de Pirapora, através da Secreta-
ria Municipal de Saúde realizou no dia 14/01, 
no Centro de Educação Permanente em Saúde 
(CEPS), a II Reunião Extraordinária de Saúde da 
Microrregião de Pirapora – Estratégias de Enfren-
tamento à Covid-19 e Influenza (H3N2). 

O presidente da Câmara Municipal, 
Cláudio Rodrigues de Jesus, do Cidadania, 
anunciou na manhã de ontem (19) que 
ouvirá os 23 vereadores de Montes Claros, 
na próxima terça-feira, dia 25, quando aca-
ba o recesso legislativo, sobre a denuncia 
formulada pelo deputado Bruno Engler, 
do PRTB, que pediu o impeachment do 
prefeito Humberto Souto, por exigir o Pas-
saporte da Vacinação em Montes Claros. Se 
o plenário aceitar a denuncia, de imediato 
será formada a Comissão Processante, for-
mada através de sorteio e iniciará o proces-
so. Porém, ele antecipa que quase todos os 
vereadores manifestaram antecipadamen-
te a favor de arquivar a denuncia.

Presidente da Câmara Municipal 
leva denuncia para plenário

DIVULGAÇÃO

CIDADE 7
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As comemorações do centenário de Leonel Brizola, que será co-
memorado no sábado (22), servirão também para que o PDT, partido 
fundado por ele, lance a pré-candidatura de Ciro Gomes à presidência 
da República. Serão dois eventos, um no dia 21, dedicado à candi-
datura de Ciro Gomes, após a convenção do partido e no dia 22 os 
brizolistas prestarão homenagem ao seu ídolo. Mas, devido ao avanço 
da Ômicron, apenas alguns membros do partido irão participar pre-
sencialmente do evento, o restante irá acompanhar pelas redes sociais 
do PDT. 

NOVO VICE PARA KALIL

Depois do nome do presidente da Assembleia, Agostinho Patrus, 
ter sido muito falado para ser o vice de Alexandre Kalil, em uma cha-
pa para o governo de Minas, parece que a situação é outra e como 
acontece na política, tudo pode ter mudado. Na semana passada, o 
deputado petista Virgílio Guimarães teve uma longa conversa com o 
prefeito de Belo Horizonte e surgiu a possibilidade do vice ser o de-
putado federal e ex-prefeito de Belo Horizonte, Patrus Ananias, nome 
que seria do agrado de Lula, já que foi seu ministro nos dois mandatos

SERVIDORES PRESSIONAM POR REAJUSTE

O presidente Jair Bolsonaro vai ter a sua primeira queda de braços 
com setores do funcionalismo hoje, data marcada para paralisação de 
vários setores. Líderes do movimento acreditam que pelo menos 1,2 
milhão de servidores, a começar pelos auditores da Receita Federal, 
irão aderir à greve. Eles alegam que se sentiram discriminados após 
o presidente decidir garantir no Orçamento da União para este ano 
R$ 1,9 bilhão para reajustar os salários de policiais federais. Bolsona-
ro tem pressionado o ministro Paulo Guedes para que ele encontre 
espaço no orçamento para garantir o reajuste de mais categorias dos 
servidores

BRASIL DE VOLTA AO MAPA DA FOME

Para os que têm dúvida sobre o que vem acontecendo no país, os 
números não mentem: a fortuna dos 55 bilionários brasileiros cresceu 
30% na pandemia. A estimativa é a de que a riqueza total desses bra-
sileiros chegue a US$ 176 bilhões e desde março de 2020, surgiram 
mais dez novos bilionários. Por outro lado, 55% da população bra-
sileira está em insegurança alimentar, o equivalente a 116,8 milhões 
de pessoas. Com esse dado, o Brasil voltou para o mapa da fome. 
Os dados são da Oxfam Brasil e segundo o seu coordenador da área 
de Justiça Social, Jefferson Nascimento, um o grupo que prosperou 
em um momento de crise, em um cenário de desemprego elevado e 
aumento da fome. O outro grupo ficou ainda mais pobre. Segundo a 
pesquisa, trata-se de um retrocesso a patamares de 2004.

CANDIDATURAS COMEÇAM A SE AGRUPAR

Mesmo com a garantia do presidente do MDB, Baleia Rossi, de que 
a candidatura da senadora Simone Tebet à presidência da República 
é para valer, cresce um movimento no partido para a formação da 
chapa João Doria-Simone Tebet. Rossi, que é aliado de Doria, disse, 
que por enquanto, não há nada de concreto sobre a aliança. Já Doria, 
não esconde que gostaria de ter uma mulher como vice na sua chapa.

TENISTA É MAU EXEMPLO

A situação por que passa o tenista Novak Djokovic na Austrália nos 
mostra claramente como o ser humano tem nuances por vezes in-
compreensíveis. Não basta ser o melhor na profissão que escolheu, 
tem de ser exemplar na sua conduta fora das quadras, caso queira, 
como demonstra, ser idolatrado como o são Federer e Nadal, exem-
plos cabais de ética e respeito ao próximo. E fica também uma ques-
tão, onde estão os patrocinadores do atleta, que até o momento não 
se manifestaram sobre sua conduta totalmente inaceitável? Até quan-
do teremos de digerir comportamentos ignorantes e egoístas? E não 
apenas no esporte; basta olharmos o que suportamos há pelo menos 
dois anos. A propósito, com vacinação obrigatória na França, Djokovic 
pode perder Roland Garros. Tempos difíceis, que nos sirva de lição e 
aprendizado, no mínimo. 

Os 3 níveis de liderança: tática, 
operacional e estratégica (Parte 1)

Um debate sobre a valorização dos 
educadores (Parte 1)

A confusa e trapalhona decisão da OMS 
sobre a Síndrome de Burnout

Contradições 

FÁBIO LIMA
CONSULTOR E MENTOR DE EMPRESÁRIOS E EXECUTIVOS, 

ESPECIALISTA EM GESTÃO EMPRESARIAL

FABIOLA OVERRATH
COFUNDADORA E DIRETORA DE OPERAÇÕES E PESSOAS DO EDUCBANK 

LARA ANDRÉA CRIVELARO
DOUTORA EM SOCIOLOGIA, COFUNDADORA E DIRETORA ACADÊMICA DO EDUCBANK

ESTEVAM VAZ DE LIMA
MÉDICO PELA ESCOLA PAULISTA DE MEDICINA (UNIFESP); 

PSIQUIATRA PELA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE PSIQUIATRIA/
ASSOCIAÇÃO MÉDICA BRASILEIRA

VINÍCIOS SANTOS 
JORNALISTA 

Uma das dificuldades envolven-
do o tema “Burnout” é que a noção 
ganhou status de dogma religioso. E, 
como tal, é indiscutível – trata-se de 
uma questão de fé. Entretanto, para 
aqueles que se reservam algum espa-
ço para pensar sobre o assunto, há as-
pectos bastante interessantes a serem 
considerados.

A decisão da OMS de passar a no-
mear Burnout como “síndrome” é 
um deles. E a primeira impressão que 
se tem é que a confusão envolvendo 
o Burnout foi instalada dentro da pró-
pria Organização Mundial da Saúde, 
desde o momento em que decidiram 
anunciar a mudança na forma de des-
crever a síndrome: no dia 26 de junho 
de 2019 um porta-voz da instituição 
veio a público dizendo que Burnout 
passaria a ser considerado doença na 
CID 11. Quatro dias depois, outro 
porta-voz desfez a informação: “Hou-
ve um mal-entendido. ‘Burnout ’ não 
foi de fato reconhecido pela OMS 
como uma condição médica. Posto 
isto, a importância do bem-estar no 
local de trabalho é bem compreen-
dida pela OMS’, disse Christian Lind-
meier, porta-voz da agência de saúde, 

ao Medscape Medical News.” Além 
do portal Medscape, outros órgãos 
da mídia também deram a notícia. 
Numa época em que as pessoas pa-
recem muito mais propensas a reagir 
do que pensar e, consequentemente, 
manter em suas mentes aquilo que 
é mais sensacionalista, obviamente 
se esqueceram do desmentido do 
segundo porta voz e o noticiário do 
início deste ano só fala em Burnout  
como “doença”, especificamente “do-
ença ocupacional”.

Mas este é apenas o começo da 
trapalhada. É preciso que o leitor 
entenda alguns aspectos da CID para 
que possa compreender o que acon-
teceu. A CID classifica doenças usan-
do códigos que se iniciam com letras. 
A CID 10, por exemplo, classificava 
doenças até a letra S. A partir da letra 
T, codificava eventos variados, que 
vão de fraturas e intoxicações a “ob-
jeto estranho no ouvido”, “queda da 
própria altura em superfície coberta 
de neve”, “colisão entre bicicleta e veí-
culo de tração animal”, “permanência 
prolongada em ambiente agravitacio-
nal”, etc.. O “Burnout” encontrava-se 
na subcategoria ”Problemas com a 

organização do seu modo de vida”, 
dentro do grande grupo “Fatores que 
influenciam o estado de saúde ou o 
contato com os serviços de saúde” 
(letra Z). O que as mídias se esque-
cem de dizer é que a Síndrome de 
Burnout vai continuar nessa mesma 
categoria dentro da CID 11 – ou seja, 
como eventos que não correspon-
dem a doenças (agora codificada sob 
a letra Q).

Mas este ainda é apenas um pe-
queno ingrediente envolvendo a con-
fusão em torno do “Burnout”. A OMS 
adotou os critérios do MBI (Maslach 
Burnout Inventory) para caracterizar 
a síndrome. O MBI é um questioná-
rio simples e ingênuo que identifica 
ou “diagnostica” Burnout em todo e 
qualquer respondedor, que ganha, 
no mínimo, o rótulo de portador de 
“Burnout leve”. É fortemente identifi-
cado com o Burnout. (“Burnout  é o 
que o MBI mede e o MBI mede o que 
é Burnout” diz Kristensen, pesqui-
sador dinamarquês que criou o CBI 
– Copenhagen Burnout Inventory). 
Além disso, o MBI é rigidamente pro-
tegido por direitos autorais, seu uso 
exige pagamento, o que torna o Bur-

nout, por tabela, a primeira “doença” 
da história sujeita ao pagamento de 
direitos autorais... Junte-se aí o fato de 
que a “síndrome” é caracterizada por 
pelo menos 140 sintomas. Schaufeli, 
o principal teórico do Burnout, com-
pilou 132, encontramos mais oito.

Com isso tudo, temos uma boa 
medida da trapalhada em que se 
meteu a OMS: incluiu uma “doença” 
- que não considera doença (!!) - que 
acomete 100% das populações. Está 
incluindo na CID 11 a primeira “do-
ença” protegida por direitos autorais 
e que, com seus 140 sintomas, cor-
responderia à mais surpreendente, 
bizarra e estranha índrome da qual 
já se ouviu falar. Como se não bas-
tasse, a OMS recomenda que sejam 
exluídos depressão, transtorno de 
estresse e ansiedade do “diagnósti-
co”. Ora, as diversas categorias de de-
pressão e de transtornos de estresse 
estão justamente entre os cerca de 30 
diagnósticos psiquiátricos que são en-
golfados e rotulados como “Burnout” 
pelo MBI! Durma-se com um barulho 
destes! Mas os crentes dormirão tran-
quilamente: trata-se de uma questão 
de fé, e pronto!

Seja você a favor ou contra o pas-
saporte sanitário e a vacinação contra 
a covid-19, um grave problema tem 
estado presente entre nós: a dissemi-
nação de incontáveis notícias contrárias 

– entre as quais destaco muitos artigos 
assinados por profissionais da saúde, 
pessoas renomadas na área – que possi-
velmente já te deixou na dúvida acerca 
deste assunto.

Um dos desafios que muitos 
gerentes e líderes enfrentam é en-
tender as distinções entre os níveis 
de liderança. Embora exista uma 
base comum de teoria e prática, os 
requisitos da liderança tática são 
bem diferentes dos da liderança es-
tratégica, por exemplo. Além disso, 
há todo um nível de liderança ope-
racional que muitas pessoas sequer 
percebem que existe.

LIDERANÇA TÁTICA -  A lide-
rança tática está preocupada com o 
aqui e agora, com decisões de curto 
prazo e gerenciamento de riscos 
para ganhos imediatos.

No nível tático, os líderes de-

vem equilibrar as necessidades dos 
membros da equipe com as ne-
cessidades da missão ou situação. 
Isso geralmente envolve negociar e 
convencer os seguidores a cooperar 
para alcançar o objetivo.

Também significa criar um am-
biente em que eles estejam dis-
postos a fazer sacrifícios ou con-
tribuir com a equipe por causa de 
uma lealdade sentida ao líder e 
outros membros da equipe.

A liderança tática é, portanto, 
altamente transacional. Isso ocor-
re porque o líder não possui mui-
tas das ferramentas de liderança 
transformacional à sua disposi-
ção.

Segundo pesquisas sobre o 
assunto, líderes transformacio-
nais eficazes fornecem motivação 
inspiradora, consideração indivi-
dualizada, estímulo intelectual e 
influência idealizada.

Os três primeiros desses fa-
tores dependem muito dos ob-
jetivos gerais da organização e 
também de sua cultura e modo de 
operação, que dependem da lide-
rança estratégica e operacional.

Como resultado, eles estão 
muito além da influência do líder 
tático que trabalha na face de car-
vão. O único fator realmente sob 
o controle do líder tático é o nível 
de influência idealizada, em ou-

tras palavras, o carisma.

LIDERANÇA OPERACIONAL 
- Os líderes operacionais são os 
heróis desconhecidos das organi-
zações. Eles constroem as estrutu-
ras e sistemas que permitem que a 
visão e os objetivos do líder estra-
tégico sejam alcançados, enquan-
to fornecem uma estrutura para a 
ação inspirada dos líderes táticos 
da organização.

Em outras palavras, criam 
sistemas para apoiar os valores 
da organização e sua liderança 
e incentivar padrões de cultura 
e comportamento que são con-
gruentes com eles

Nesse momento de tantas 
instabilidades e fragilidades que 
fomos expostos em decorrência 
da pandemia da Covid-19, mais 
do que nunca a educação deve 
ser a palavra de ordem de todos 
os governos mundiais. Não se 
faz educação sem professores e 
a valorização dos educadores é o 
primeiro passo para garantirmos 
uma educação de qualidade no 
Brasil.

A atuação dos professores tem 
impacto dentro e fora da Escola, 
seja no desempenho dos estudan-
tes, na qualidade da educação e 

no progresso do país.
Quando falamos da importân-

cia da valorização dos profissio-
nais da educação, diversos fatores 
devem ser considerados nesse 
debate, tais como: remuneração 
adequada; desenvolvimento do 
plano de carreira docente; garan-
tia de condições adequadas de 
trabalho; reconhecimento social 
da profissão, entre outros.

Segundo o relatório Global Te-
acher Status 2018, elaborado pela 
Varkey Foundation, o prestígio da 
profissão no Brasil tem o pior ín-
dice entre 35 países avaliados.

A escala de avaliação vai de 1 
(nota mais baixa) a 100 (mais alta) 
e o Brasil teve a nota mínima. A 
primeira colocada foi a China, 
que recebeu a pontuação máxima, 
seguida por Malásia, com 93,3, e 
Taiwan, que alcançou 70,2.

Outra conclusão do relatório 
da Varkey Foundation é que o 
prestígio do professor não está 
relacionado apenas à remunera-
ção média. Esse conceito também 
envolve a atratividade da carreira 
para os jovens, o respeito pelos 
profissionais, as condições de tra-
balho e a valorização da profissão 

em políticas públicas.
O Índice Global de Status do 

Professor (IGSP), mostrou pela 
primeira vez que há uma ligação 
direta entre o reconhecimento 
social do professor e o desempe-
nho do aluno medido pelas pon-
tuações do PISA. Os países com o 
reconhecimento maior dos pro-
fessores registraram pontuações 
mais altas no PISA. Esta desco-
berta mostrou que não é apenas 
bom reconhecer socialmente os 
professores, mas que aumentar a 
valorização desse status levará os 
estudantes a melhores resultados.

2 OpiniãO
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A polêmica da vez tem a ver com 
a vacinação das crianças, a qual foi 
autorizada. Muitos defendem, outros 
se opõem, mas fato é que o processo 
já teve início e agora a tendência é de 
que siga a todo vapor. Apesar de todas 
as evidências de que a vacinação traz 
consigo, como números positivos, me-
nos mortos e menos leitos ocupados, a 
questão específica da vacinação infan-
to-juvenil abre questionamentos, uma 
vez que a própria Anvisa, por exemplo, 
investigou um caso da morte de uma 
adolescente, de 16 anos, supostamente 
logo após aplicação da vacina da Pfizer, 
no final do ano passado.

Entretanto, não sendo eu especialis-
ta da área da saúde e, portanto, inabili-
tado para dar um veredito final sobre os 
muitos debates, o que questiono aqui 
é: porque e como tantos artigos e falas 
de especialistas tão contrárias entre si, 
em relação ao mesmo tema? Doutores 

de uma mesma área que defendem ve-
ementemente posições simplesmente 
antagônicas. Seria a falta de mais estu-
dos, oposições técnicas ou tão somente 
pensamentos de viés político?

Acredito na ciência e nos remédios. 
Ainda que não especialista, sei que 
muitos medicamentos possuem con-
traindicações, e na maioria das vezes, 
nem precisa ser gênio para perceber 
isso: basta um mínimo de cuidado e a 
leitura da bula. Pode ser sim que a va-
cina da covid-19, assim como outras, 
tenha suas contraindicações, sobretu-
do para as crianças, mas o que é re-
voltante é a falta de respostas mais 
efetivas e claras, sobre os efeitos da 
mesma. Os doutores que defendem 
cada um o seu lado, neste impasse, 
só geram munição para as muitas dis-
cussões entre aqueles que, cada um a 
sua maneira, só querem sobreviver à 
pandemia. 
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Aprovado incentivo fiscal para 
microempresa que patrocinar esporte

Lira diz que Câmara fez sua parte aprovando 
projeto que torna fixo ICMS de combustíveis

Governador anuncia auxílio para 
apoiar desabrigados e desalojados 
devido às chuvas no estado

Proposta torna crime hediondo o ato de orientar 
pessoa inimputável a cometer delito penal

Cotoquinho e seus apuros

Como todo mundo sabe... O 
meu amiguinho malinha Coto-
quinho é um deficiente físico... 
Ele nasceu sem as perninhas e 
os bracinhos... Mas é muito inde-
pendente e feliz... Um dia desses 
um amigo me pediu para levar 
para a praia e eu deixei... Aí eles o 
colocaram na areia e foram cantar 
pagode e beber e nisso a maré foi 
subindo... Subindo... Me Coto-
quinho começou a se debate e 
nesse momento passou um sujei-
to com o coquinho cheio da mar-
dita e viu aquela coisinha se deba-
tendo e pegou o bichinho e disse 
“vai tartaruguinha para o meio do 
mar”... E jogou o menino que por 
pouco não se afogou... ainda bem 
que nada bem as orelhas... Mas 
Cotoco é herói sim.

Prefeito é ameaçado de 
morte por edil

Eita que agora mesmo é que 
eu vi a coisa feder de uma vez por 
todas... Espia só seu menino o 
homem forte do Paço da cidade 
de Fronteira dos Vales que atende 
pelo nominho de Hayden Batista 
disse um dia para os edis que não 
iria conceder nenhum beneficio e 
nem emprego por indicação... Aí 
um edil que atende pelo nomi-
nho de Rondinelle não gostou e 
achou que o prefeito estava sen-
do muito petulante e ficou assim 
depois que ganhou a eleição... E 
o que ele fez? Pegou um pau de 
fogo de numero 38 carregado de 
bala e saiu em perseguição ao 
prefeito dizendo que ia deixar 
sua pança igual pirulito e na ci-
dade só tem dois policias e ele se 
pirulitou e foi para BH é...

Fralda que valia ouro

Pois espia só como eu já estou 
chegando cheio de novidades 
e daquelas que tu jamais, viu... 
Uma jovem senhora entrou num 
avião com seu filhinho que usa-
va uma fraldinha um tiquinho 
gordo para a bundinha dele... 
E aí o policial que de bobo não 
tem nem mesmo o penteado... 
Resolveu prosear com a moça e 
levou ela para uma salinha de um 
aeroporto quando fizeram a pri-
meira parada... E para surpresa 
da policia... A fraldinha gordinha 
do menininho estava recheada de 
merrequinha e das verdinha da 
boa terrinha do Tio Sam e somava 
272 mil delas... Ela não soube ex-
plicar a sua origem... Mas tentou 
o famoso 171 e disse que tinha 
sido presente... Eita safadinha...

Textinho ou historinha 
cretininha joiadinha

Pois muito que bem minha 
moçadinha sangue bom... Nes-
se momento estou deixando as 
coisas sérias de lado para me 
dedicar exclusivamente ao meu 
besteirol de cada dia... Pois rir 
é melhor do que ouvir discurso 
daquela tia velha e gagá... Né? 
um dia um hominho baiano es-
tava deitado na rede e sua mãe 
descascando verduras... Aí ele 
sapecou... Mãinha... Oh mãinha... 
Ela então sapecou... O que é meu 
rei... Diga logo o que tu queres... 
Ele na maior preguiça tornou 
a sapecar... Mãinha... Aqui tem 
remédio para quando uma tarta-
ruga morder agente tem mãinha? 
E sua mãinha sapecou... Tem não 
meu rei... Por que a tartaruga te 
mordeu? Inda não mãinha... Mas 
ela esta vindo na minha direção... 
Arre égua... Que sujeitinho mais 
preguiçoso... Ta doido menina.

Tu já viste 
cachorrinho de ouro?

Pois foi justamente isso que 
aconteceu, minha gente mais que 
joiada... E vou te explicar tudinho 
o que realmente se sucedeu... 
Um hominho de 80 aninhos e, 

portanto idoso... Tinha acabado de 
levar sua mulher para a cidade dos 
pés juntos e voltada para sua house 
tristinho da vida... E sozinho anda-
va de volta quando foi seguido por 
um cachorrinho vira lata e feiinho 
que só... Mas alegrinho mesmo... 
O homem se sensibilizou e levou o 
cachorrinho vira lata e feiinho para 
sua house... E um ano depôs ele se 
foi... E o dono o enterrou com hon-
ras e o tudo custou mais de 26 mil 
merrequinha... Mas de volta depois 
do enterro de sua mulher... Só o ca-
chorrinho e gostada dele.

Uma pessoa mais 
culta é mais educada?

Muitos pseudos educadores que 
são os maiores responsáveis por aca-
bar com a educação em nossa glo-
riosa terrinha do Bananal dizem que 
a violência é consequência da falta 
de ensino e educação... Será mes-
mo? Claro que não... Pois a grande 
maioria das pessoas que eu conhe-
ço que são mal educadas são as que 
têm maior poder aquisitivo e tem 
um grau maior de estudo... Quer 
uma pequena prova? Vá aos lugares 
onde tem uma vaga para deficiente 
e idoso... E perceberas quem é que 
desrespeita? Os bacaquinhas... Os 
maiores crimes de corrupção estão 
entre quem estudou... Crime e cria-
ção tudo a ver... Mas Educação para 
combater criem é balela...

Quem gosta de pobreza é 
intelectual

Eu me lembro de saudoso João-
zinho 30 que dizia para todo mundo 
ouvir que quem gosta de pobreza é 
intelectual... E eu assino em baixo e 
digo mais... Quem ama bandido e 
pobreza são os retrógrados da nossa 
falida esquerda... São eles os respon-
sáveis pelo aumento da criminalida-
de e, por isso, precisa ser banidos... 
Repara que os políticos da esquerda 
só gostam de falar de fome... Miséria 
e tem as esmolas para cada setor... 
Mas é claro que o ideal é que não 
houvesse pobreza e uma melhor dis-
tribuição de renda... Mas as desigual-
dades vão sempre existir... Então de-
vemos amar e aprender a respeitar o 
próximo e sobretudo criar um am-
biente de paz e harmonia só.

AVAMS continua 
igual lobisomem

Meninos um dia quando o en-
tão vereador... João Hamilton era o 
presidente da AVAMS... Que é uma 
associação que congregava os verea-
dores da área da Sudene... Era só su-
cesso... Era uma entidade respeita-
da... Séria e tinha um poder de fogo 
igual à AMAMS... Mas o tempo foi 
passando e mudando de presidente 
e foram fazendo cagadas em cima de 
cagada e hoje simplesmente sumiu... 
A Avams é igual lobisomem... Todos 
sabem que existe... Mas ninguém 
vê... É lamentável que ninguém faz 
nada para erguer a entidade... Eu 
então que se crie uma nova... Pois os 
vereadores sem uma entidade não 
somam muita força não e por isso 
tem que reagir e unir né?

Montei no Porco

Pois muito que bem minha gen-
te biitinha e outras feiinhas... Nesse 
momento estou picando a mula... 
Deitando o cabelo... Capando o gato 
e caindo no capinado... Enfim eu 
vou mesmo é ir embora e pronto... E 
só volto amanhã se Deus quiser... E 
até lá na faça nenhum tipo de safade-
za que não estarei por perto para te 
acudir não... E, por favor, lembre-se: 
“Que saudades, que zelo, que vin-
gança. Em tudo provastes estar ino-
centes nesse assunto”... Para pensar 
mesmo.

Fuso de hoje – Os detentores 
do poder que estão deixando a nos-
sa saúde e mais especificamente o 
Samu ser completamente dilapidado 
e com isso quem paga com o sofri-
mento são os trabalhadores nós... 
Xô, coisa ruim... Fora...

Xonado do dia – Os padeiros 
em nome de Delvanir que continu-
am levantando de madrugada para 
que tenhamos o pão quentinho em 
nossa mesa... Esses profissionais são 
xonados e sucessos nobres guerrei-
ros... Fui!

Última

O Projeto de Lei 2591/21 clas-
sifica como crime hediondo o 
fato de alguém orientar pessoa 
inimputável a praticar crime do-
loso, previsto no Código Penal, 
em casos onde a pena mínima 
seja de cinco anos de reclusão. A 
pessoa inimputável é aquela que 

não compreende a ilicitude de 
sua conduta, em razão de doença 
mental ou desenvolvimento men-
tal incompleto. Os menores de 
18 anos também são penalmente 
inimputáveis. 

Autor da proposta, deputado 
Valtenir Pereira (MDB-MT), disse 

que o projeto pretende dar uma 
“efetiva resposta criminal para 
comportamento reprovável, hipó-
tese da chamada autoria media-
ta”. Ainda segundo ele, citando o 
jurista Heleno Cláudio Fragoso, 
“não é apenas o que realiza dire-
tamente a ação ou omissão que 

configura o delito, mas também 
quem a realiza através de terceiro 
que atua sem culpabilidade”. 

Pereira classificou como “torpe 
e covarde” o ato de “lançar mão 
de pessoa que não pode respon-
der criminalmente, para atingir 
desígnios delitivos”.

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
criticou governadores que co-
braram soluções do Congresso 
Nacional para segurar a alta do 
preço dos combustíveis. Ele lem-
brou que a Câmara aprovou, no 
ano passado, um projeto que es-
tabelece valor fixo para a cobran-
ça de ICMS sobre combustíveis 
a prática, a proposta torna o im-
posto invariável frente a reajustes 
do preço do combustível na refi-
naria ou a mudanças do câmbio.

Atualmente, o ICMS incidente 
sobre os combustíveis é devido 
por substituição tributária para 
frente (as distribuidoras pagam o 
tributo dos postos); e a base de 
cálculo é estimada a partir dos 
preços médios ponderados ao 
consumidor final, apurados quin-
zenalmente pelos governos esta-
duais. As alíquotas de ICMS para 
gasolina, por exemplo, variam 
entre 25% e 34%, de acordo com 
o estado. Por meio de suas redes 
sociais, Lira disse que, na época, 

muitos consideraram a proposta 
“intervencionista e eleitoreira”. 

“Agora, no início de um ano 
eleitoral, governadores, com 
Wellington Dias [governador do 
Piauí] à frente, cobram soluções 
do Congresso. Com os cofres 
dos estados abarrotados de tanta 
arrecadação e mirando em ou-
tubro, decidiram que é hora de 
reduzir o preço”, tuitou o presi-
dente da Câmara.

“Podiam ter pressionado ain-
da ano passado. Por isso, lembro 

aqui a resistência dos gover-
nadores em reduzir o ICMS na 
ocasião. Registro também que 
fizemos nossa parte. Cobranças, 
dirijam-se ao Senado”, disse Ar-
thur. Aprovado pela Câmara em 
outubro o projeto ainda não foi 
votado no Senado. Na última 
sexta-feira (14), os secretários 
estaduais da Fazenda decidiram 
descongelar o valor do ICMS co-
brado nas vendas dos combustí-
veis. O imposto estava congelado 
desde novembro.

O Governo de Minas vai desti-
nar R$ 1.200 por pessoa desabri-
gada ou desalojada no Estado em 
decorrência das fortes chuvas. A 
medida integra o plano Recupera 
Minas, anunciado na terça-feira 
(18/1) pelo governador Romeu 
Zema. O benefício será pago em 
três parcelas mensais de R$ 400 a 
partir de fevereiro, totalizando R$ 
78 milhões em recursos estaduais 
e beneficiando mais de 60 mil pes-
soas.

Romeu Zema ressaltou a neces-
sidade da ajuda às vítimas. “Vamos 
criar o auxílio desabrigado, para 
que, quem teve suas casas destru-
ídas, tenha condições de passar 
por esse momento tão difícil. Ou 
seja, uma família de cinco pesso-
as vai receber R$ 2 mil por mês”, 
afirmou o governador em coletiva 
virtual à imprensa.

Segundo o secretário-geral do 
Estado, Mateus Simões, estão con-
templados nesse benefício even-
tual as pessoas registradas como 
desabrigadas ou desalojadas por 
seus municípios até a segunda-fei-
ra (17/1).

“A operacionalização desse 
pagamento será feita pelos mu-
nicípios, porque na lógica legal o 

DIVULGAÇÃO

O vereador Igor Dias que foi 
secretario de Esportes e um dos 
maiores incentivadores do es-
porte comentou a iniciativa dos 
deputados, através da Comissão 
do Esporte, que aprovaram o Pro-
jeto de Lei Complementar (PLP) 
452/17, que permite às microem-
presas e empresas de pequeno 
porte abater até 4% do Imposto 
de Renda (IR) devido com patro-
cínio ou doação a projetos des-
portivos e paradesportivos.

De acordo com o parlamen-
tar, o esporte é ainda a mais efi-
caz maneira de evitar que jovens 
e crianças enredam no caminho 
do crime e uso de drogas ilícitas 
e destacou que a proposta altera 
o Estatuto Nacional da Microem-
presa e da Empresa de Pequeno 
Porte (Lei Complementar 123/06) 
e recebeu parecer favorável do 
relator, Dias afirmou que a pro-
posta estende para as micros e 
pequenas empresas o benefício 
que existe para as demais, previs-
to na Lei de Incentivo ao Esporte 
(11.438/06). 

O parlamentar disse que não 
adianta ter leis como essa que in-
centiva os esportes e não ter uma 
ampla divulgação e pediu que fos-

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

se divulgado depois de aprovado 
nas escolas iniciais até as faculda-
des. Lembrou ainda que a norma 
possibilita às empresas destinar 
até 1% do valor devido de IR a 

projetos voltados ao esporte. Ao 
finalizar, disse o parlamentar que 
“De acordo com o texto aprova-
do, o Comitê Gestor do Simples 
Nacional (CGSN) regulará a de-

dução dos valores. O comitê é o 
órgão responsável por disciplinar 
á aplicação do Estatuto Nacional 
da Microempresa e da Empresa de 
Pequeno Porte”.

controle da população desabriga-
da e desalojada é feita localmente, 
então será entregue ao município 
que deverá entregar às pessoas que 
estão previamente cadastradas. A 
data de corte desse benefício foi 
17/1, então estão contempladas 
todas as pessoas desabrigadas e 
desalojadas até ontem. Os municí-
pios já haviam nos enviado as in-
formações e os dados já superam 
60 mil pessoas”, pontuou Simões.

Outras ações para benefício 
direto da população também es-
tão sendo adotadas pelo governo 
mineiro, como a doação de 5 mil 
geladeiras pela Companhia Ener-
gética de Minas Gerais (Cemig). 
Esses eletrodomésticos serão dis-
tribuídos de forma proporcional 
ao número de famílias de baixa 
renda de municípios em situação 
de emergência ou de calamidade 
pública em decorrência das chuvas 

e que tenham o Índice de Desen-
volvimento Humano (IDH) menor 
que 0,6.

“A Secretaria de Estado de De-
senvolvido Social está acompa-
nhando com a Cemig os critérios 
que estão sendo utilizados para 
que a gente atenda o público que 
mais precisa, substituindo o ele-
trodoméstico que foi estragado ou 
destruído”, destacou o secretário-
-geral. (Agência Minas)
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Presidente da Câmara Municipal 
leva denuncia para plenário

Congresso começa o ano com 36 vetos 
presidenciais pendentes de votação

IFI destaca alta da inflação e projeta 
baixo crescimento econômico para 2022

GIRLENO ALENCAR

O presidente da Câmara Muni-
cipal, Cláudio Rodrigues de Jesus, 
do Cidadania, anunciou na manhã 
de ontem (19) que ouvirá os 23 
vereadores de Montes Claros, na 
próxima terça-feira, dia 25, quando 
acaba o recesso legislativo, sobre a 
denuncia formulada pelo deputado 
Bruno Engler, do PRTB, que pediu o 
impeachment do prefeito Humber-
to Souto, por exigir o Passaporte da 
Vacinação em Montes Claros. Se o 
plenário aceitar a denuncia, de ime-
diato será formada a Comissão Pro-
cessante, formada através de sorteio 
e iniciará o processo. Porém, ele an-
tecipa que quase todos os vereado-
res manifestaram antecipadamente 
a favor de arquivar a denuncia.

O presidente salienta que o de-
putado “acha que o povo de Montes 
Claros é idiota, pois a maioria é a 
favor da vacinação e a preocupação 
deveria ser com outros assuntos, 
pois a Prefeitura está exigindo o 

passaporte da Vacinação com base 
na decisão do Tribunal de Justiça 
de Minas Gerais, que derrubou a li-
minar concedida pela justiça local”, 
destaca Rodrigues. O parlamentar 
observa que Montes Claros estava 
arrasada cinco anos atrás e que o 
prefeito Humberto Souto conser-
tou os problemas e isso tem de ser 
respeitado, pois a população quer a 
vacinação.

Na terça-feira, o deputado bolso-
narista Bruno Engler, do PRTB, pro-
tocolou na Câmara Municipal, uma 
denúncia contra o prefeito Humber-
to Souto, com pedido de constitui-
ção de comissão processante, para 
cassação de mandato eletivo, por 
infração político-administrativa. A 
acusação é de ter criado por Decre-
to a exigência de passaporte da vaci-
nação em Montes Claros e com isso, 
contrariando a Lei Estadual que 
proíbe essa exigência.  Na petição, 
o deputado alega que Humberto 
Souto cometeu infração político-ad-
ministrativa, uma vez que praticou, 

contra expressa disposição de lei, 
ato de sua competência, senão ve-
jamos.

A alegação é que os Decretos 
Municipais 4.325/2021, 4.328/2021 
e 4.330/21, estabeleceram as seguin-
tes restrições à liberdade. O Decreto 
4.325/2021: proíbe a entrada e per-
manência em lojas de conveniência, 
bares, restaurantes e similares, casas 
de festas e eventos, clubes de lazer 
e serviço, reuniões maçônicas, ci-
nemas, shows artísticos, teatros e 
eventos desportivos para aqueles 
maiores de 18 anos que não exibir 
o comprovante do “esquema vacinal 
completo, a ser comprovado me-
diante apresentação do cartão de va-
cinação ou aplicativo digital oficial, 
acompanhado de documento de 
identidade com foto. A ausência po-
derá ser suprida pela apresentação 
de teste negativo de RT-PCR, com 
antecedência de 72 horas. E proibi-
ção de embarque e desembarque de 
passageiros na Rodoviária Municipal 
e Aeroporto Municipal.

O Congresso Nacional começa o 
ano com 36 vetos do presidente Jair 
Bolsonaro pendentes de votação. 
Para rejeitar um veto é necessária a 
maioria absoluta de votos (ou seja, 
pelo menos 257 votos de deputados 

e 41 de senadores).
O veto mais recente é o 10/22, 

que retirou 14 dispositivos do 
PL 4199/20, transformado na Lei 
14.301/22, que criou o Programa 
de Estímulo ao Transporte por Ca-

botagem (BR do Mar). O projeto foi 
aprovado pela Câmara em dezem-
bro do ano passado.

Esse programa libera, de forma 
progressiva, o uso de navios estran-
geiros na navegação de cabotagem 

do Brasil, sem a obrigação de con-
tratar a construção de embarcações 
em estaleiros brasileiros. Entre os 
itens vetados por Bolsonaro estão a 
recriação do Reporto (benefício tri-
butário ao setor) e o limite mínimo 
para a quantidade de trabalhadores 
brasileiros nas embarcações.

De acordo com a justificativa 
apresentada pela Presidência da 
República, a recriação do Reporto 
incorre em vício de inconstitucio-
nalidade e em contrariedade ao 
interesse público, pois implicaria 
renúncia de receitas sem a “apresen-
tação da estimativa do impacto orça-
mentário e financeiro e das medidas 
compensatórias”.

Outro item vetado determinava 
uma quantidade mínima de traba-
lhadores brasileiros nos navios afre-
tados. O dispositivo estabelecia que 
a tripulação dessas embarcações de-
veria ser composta de, no mínimo, 
2/3 de brasileiros.

ADOÇÃO - O veto mais antigo de 
Bolsonaro aguardando votação dos 
parlamentares é o VET 14/21, veto 

total ao PL 8219/14. De autoria do 
então senador Antonio Carlos Vala-
dares, o projeto foi aprovado na Câ-
mara dos Deputados em dezembro 
de 2019.

O texto altera o Estatuto da 
Criança e do Adolescente (ECA) 
para prever tentativas de reinserção 
familiar da criança ou do adoles-
cente antes da decisão definitiva de 
adoção. De acordo com o projeto, 
a adoção só deve ser concretizada 
depois de esgotados os recursos de 
manutenção da criança ou adoles-
cente na família natural ou extensa 
e “as tentativas de reinserção”.

Na mensagem de veto, Bolsona-
ro afirma que, embora meritória, a 
tentativa de reinserção da criança 
ou do adolescente na família bioló-
gica poderia aumentar o prazo para 
a adoção. “As tentativas de reinser-
ção familiar da criança ou do ado-
lescente podem se tornar intermi-
náveis, revitimizando os adotandos 
a cada tentativa de retorno à família 
de origem, a qual pode comprome-
ter as chances de serem adotados 
em definitivo”, justifica Bolsonaro.

TRATAMENTO DO CÂNCER - 
Outro item que deve ser votado em 
breve pelo Congresso é o veto total 
(VET 41/21) ao projeto que trata do 
acesso a tratamentos antineoplá-
sicos domiciliares de uso oral por 
usuários de planos de saúde (PL 
6330/19). O texto foi aprovado pela 
Câmara em julho do ano passado.

De autoria do senador Reguffe 
(Podemos-DF), o projeto poderia 
beneficiar mais de 50 mil pacientes 
com tratamento em casa, sem neces-
sidade de internação hospitalar.

Segundo a mensagem de veto 
encaminhada ao Congresso, o pro-
jeto “comprometeria a sustentabili-
dade do mercado”, “criaria discre-
pâncias” e “privilegiaria pacientes 
acometidos por doenças oncológi-
cas que requeiram a utilização de 
antineoplásicos orais”. Ainda de 
acordo com o Executivo, “o alto cus-
to dos antineoplásicos orais” pode-
ria comprometer a “sustentabilida-
de do mercado de planos privados 
de assistência à saúde”. (Agência 
Câmara)

A Instituição Fiscal Independen-
te (IFI) divulgou nessa quarta-feira 
(19) o Relatório de Acompanhamen-
to Fiscal (RAF) do mês de janeiro. 
No documento, a IFI analisa a alta 
dos índices de inflação e faz alertas 
sobre o risco fiscal, o orçamento de 
2022 e o baixo crescimento do pro-
duto interno bruto (PIB).

Segundo o relatório da IFI, a 
inflação acima da meta exibe um 
cenário de disseminação dos rea-
justes de preços. O índice do ano 
passado ficou em 10,1%, o maior 
dos últimos anos. O aumento dos 
preços dos combustíveis e de alguns 
alimentos fez muita diferença para 
o consumidor. Para este ano, a ex-
pectativa da IFI para a inflação é de 
5,2%, bem acima do centro da meta 
do governo, que é de 3,5%.

O relatório da IFI também apon-
ta que a aprovação da proposta de 
emenda à Constituição (PEC) dos 
Precatórios (Emendas Constitucio-
nais 113 e 114, de 2021) abriu es-
paço para aumento de despesas e 
piorou o quadro fiscal de 2022. O 
Orçamento aprovado prevê déficit 
de R$ 79,4 bilhões (0,8% do PIB). 
O déficit é maior do que o previsto 
inicialmente pelo governo e se apro-
xima da projeção da IFI, que é de R$ 
106,2 bilhões (1,1% do PIB). A IFI 
adverte que, com a alta dos juros e 
o crescimento baixo, a manutenção 
de resultados negativos não será 

suficiente para estabilizar a dívida 
pública. 

PIB E DÍVIDA

O relatório também aponta que 
aumentaram os riscos para o cresci-
mento econômico em 2022. Os da-
dos de atividade do quarto trimestre 
de 2021 mostram que o crescimen-
to da economia “permanece em ter-
reno negativo”, reforçando um qua-
dro de menor crescimento do PIB 
em volume para 2022. A IFI mantém 
a projeção, conforme veiculado no 
RAF de dezembro de 2021, de alta 
de 0,5% do PIB. Entretanto, alerta a 
IFI, a retomada da trajetória de alta 
nos casos de covid-19 pode dificul-
tar a recuperação. Eventos cancela-
dos e tendência do consumidor ao 
isolamento podem colaborar para o 
pouco crescimento do PIB.

De outro lado, conforme o rela-
tório, os gastos extras a serem reali-
zados no ano a partir da mudança 
no teto de gastos e da limitação ao 
pagamento de precatórios, poderão 
afetar a demanda. A IFI ressalta que 
as incertezas, de todo modo, são 
elevadas, e o quadro de baixo cresci-
mento, inferior ao potencial estima-
do pela IFI, dificilmente se alterará 
ao longo do ano.

A dívida pública bruta, por sua 
vez, apresentou queda em novem-
bro, último dado veiculado pelo 

Banco Central. No entanto, a IFI 
projeta que a dívida deve ter ter-
minado 2021 em 82,1% do PIB e 
deverá crescer em 2022, até 84,8% 
do PIB, em razão do forte aumento 
da taxa Selic e do custo médio dos 
títulos públicos.

ORÇAMENTO

A IFI também faz um alerta so-
bre a administração do Orçamento 
de 2022, que já teria “nascido com 
pressões por ajustes”. O relatório 
faz referência aos movimentos de 
várias categorias de servidores pú-
blicos que reivindicam reposição 
salarial. O aumento dado pelo go-
verno somente para os policiais fe-
derais ampliou o descontentamento 
em várias categorias. O Ministério 
da Economia tem dado declarações 
de que não há espaço para esse tipo 
de demanda.  

No Executivo, segundo o relató-
rio, há um excesso de despesas em 
relação ao teto de gastos no valor de 
R$ 1,8 bilhão, o qual deverá ser cor-
rigido apenas em 2023. Nos demais 
Poderes, os gastos não acompanha-
ram a elevação dos limites e deverão 
sofrer reajustes no decorrer do ano. 
Além disso, destaca o relatório, par-
te dos pleitos enviados pelo Execu-
tivo ao Congresso durante a trami-
tação do projeto do Orçamento não 
foi atendida, o que também deve 

gerar aumento nos gastos previstos 
para 2022

Pelas redes sociais, o diretor-exe-
cutivo da IFI, Felipe Salto, afirmou 
que Orçamento de 2022 é uma lei 
que já nasceu tora, pois foi aprova-
da com base em projeção. “Como a 
inflação ficou acima do previsto, o 
orçamento está quase R$ 2 bilhões 
maior que o teto. Mais um ofere-
cimento da PEC dos Precatórios”, 
completou Salto. 

Relatórios

Produzido mensalmente pela 

IFI, o RAF contém avaliações con-
junturais sobre a macroeconomia, 
receitas e despesas públicas, e o 
ciclo orçamentário. Duas vezes por 
ano, o relatório também apresenta 
atualizações das projeções macrofis-
cais da IFI para os próximos anos, 
na forma de cenários base, otimista 
e pessimista. Esses cenários são si-
mulados pela instituição a partir de 
pressupostos para os parâmetros 
orçamentários, incluindo o PIB, a 
inflação e a taxa de juros. Como re-
sultado, são apresentadas trajetórias 
para os indicadores fiscais, como o 
resultado primário e a dívida bruta.

A IFI foi criada pelo Senado no 
final de 2016 para ampliar a trans-
parência nas contas públicas. Tem 
como objetivo divulgar estimativas 
de parâmetros e variáveis relevantes 
para a construção de cenários fiscais 
e orçamentários, além de analisar a 
aderência do desempenho de indi-
cadores fiscais e orçamentários às 
metas definidas na legislação perti-
nente. A IFI também procura men-
surar o impacto de eventos fiscais 
relevantes e projetar a evolução de 
variáveis fiscais determinantes para 
o equilíbrio de longo prazo do setor 
público. (Agência Senado)
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Pirapora define novas estratégias de 
enfrentamento à Covid-19 

Buritizeiro foi contemplada com o selo 
Unicef

Arsae-MG promove reunião para discutir a 
prestação do serviço

Prefeitura de Pirapora, através da 
Secretaria Municipal de Saúde reali-
zou no dia 14/01, no Centro de Edu-
cação Permanente em Saúde (CEPS), 
a II Reunião Extraordinária de Saúde 
da Microrregião de Pirapora – Estra-
tégias de Enfrentamento à Covid-19 
e Influenza (H3N2). O encontro teve 
como objetivo mobilizar os diversos 
setores do município, no sentido 
de alinhar as ações estratégicas de 
enfrentamento frente ao atual cená-
rio epidemiológico. “Nosso cenário 
é preocupante, no último boletim 
foram 246 casos confirmados de Co-
vid-19, sendo que antes nossa média 
era de 10 a 15. Nosso sistema está 
sobrecarregado, pois ainda temos 
o aumento exponencial das outras 
síndromes gripais. Portanto, estamos 
aqui estabelecer algumas ações que 
serão adotadas nos próximos dias, 
com o intuito combater o aumento 
da Covid-19”, disse o secretário de 
Saúde Rafael Lana.

O Boletim Epidemiológico aponta 

Pirapora com 21.705 casos notifica-
dos, 7.398 confirmados 254 pessoas 
em confinamento, três hospitalizados 
e 91 óbitos. Pirapora começou na ter-
ça-feira, a vacinar o público infantil 
de cinco a 11 anos contra a Covid-19. 
Nesta primeira etapa serão contem-
pladas crianças com comorbidades 
e deficiência permanente. As doses 
já estão no município e a aplicação 
acontecerá no Ponto de Vacinação, 
que fica na rua Eudes de Lorena, nº 
67 – bairro Nova Pirapora, das 9h às 
18h. As crianças deverão estar acom-
panhadas dos pais ou responsáveis 
e apresentar documento de identifi-
cação com foto ou certidão de nas-
cimento, CPF, comprovante de en-
dereço e cartão de vacina.

Caso o acompanhante seja por 
terceiros, haverá a necessidade de 
apresentar o termo de autorização 
de para vacinação, conforme anexo 
III da Nota Informativa, devidamen-
te preenchido e assinado pelos pais 
ou responsáveis. Para quem ainda 

não tomou a 1ª, 2ª ou a dose de 
reforço, o Ponto de Vacinação con-
tinua com a programação normal, 
das 9h às 18h e no sábado das 8h às 
12h. Para mais informações acesse a 
Nota Informativa nº 001/2022, dis-
ponibilizado no site da prefeitura. 
Caso a criança não tenha os docu-
mentos solicitados, os pais ou res-
ponsáveis deverão procurar a Uni-
dade Básica de Saúde do seu bairro 
para que seja gerado o cartão SUS.

A Prefeitura de Pirapora anun-
ciou que criou o Diário do Rio 
São Francisco, tendo em vista que 
nestes dias de chuvas intensas. 
Nele é possível visualizar o volu-
me de água que chega à barragem 
UHE Três Marias (afluência), como 
também a quantidade que a usina 
libera por dia (defluência). Além 
disso, divulgaremos na medida de 
porcentagem o volume útil da bar-
ragem e em metros o nível do Rio 
São Francisco em Pirapora. (Ascom 
PMP)

GIRLENO ALENCAR

Com a presença do prefeito Pe-
dro Braga e diversas autoridades, 

vereadores e lideranças do muni-
cípio, o lançamento do selo Unicef 
contempla a cidade de Buritizeiro 
entre os municípios aprovados com 

a adesão e passa a partir desse mo-
mento, a focar em um compromis-
so voltado para o fortalecimento 
das políticas públicas para as crian-

ças e adolescentes. É uma parceria 
de fundamental importância entre 
as Secretarias de Saúde, Assistência 
Social e Educação juntamente com 
o Conselho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescente onde 
o foco principal é o aprimoramento 
do Estatuto da Criança e do Adoles-
cente.

O Selo Unicef é uma iniciativa do 
Fundo das Nações Unidas para a In-
fância (Unicef ) para estimular e re-
conhecer avanços reais e positivos 
na promoção, realização e garantia 
dos direitos de crianças e adoles-
centes em municípios do Semiárido 
e da Amazônia Legal brasileira. Ao 
aderir ao Selo Unicef, o município 
assume o compromisso de manter 
a agenda de suas políticas públicas 
pela infância e adolescência como 
prioridade. A metodologia inclui 
o monitoramento de indicadores 
sociais e a implementação de ações 
que ajudem o município a cumprir 
a Convenção sobre os Direitos da 
Criança, que no Brasil é refletida 
no Estatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA). A adesão ao Selo 

Unicef é espontânea. O Selo Unicef 
contribui para o alcance de 8 dos 
17 Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS), uma agenda 
global acordada por todos os Esta-
dos-Membros das Nações Unidas 
até 2030.

O objetivo do Selo Unicef é 
apoiar os municípios do Semiári-
do Brasileiro e da Amazônia Legal 
brasileira a fortalecer as políticas 
públicas municipais voltadas à ga-
rantia dos direitos de crianças e 
adolescentes. Ao fazer a adesão ao 
Selo Unicef, o município deve se-
guir a metodologia proposta para 
fortalecer as políticas públicas que 
sustentam os direitos de meni-
nas e meninos, e garantir que isso 
aconteça de forma intersetorial e 
integrada. Também é preciso que 
a participação social seja incentiva-
da, garantindo o envolvimento dos 
Conselhos Municipais de Direitos 
da Criança e Adolescente (CMDCA) 
e a participação de adolescentes. 

Ao todo 2.023 municípios de 
18 estados confirmaram participa-
ção na edição 2021-2024 do Selo 

Unicef. Este é o maior número de 
adesões da história do programa 
1.347 municípios participantes fa-
zem parte do Semiárido Brasileiro, 
distribuídos nos estados de Ala-
goas, Bahia, Ceará, Minas Gerais, 
Paraíba, Pernambuco, Piauí, Rio 
Grande do Norte e Sergipe. Outros 
676 estão localizados na Amazônia 
Legal Brasileira, compreendida pe-
los seguintes estados: Acre, Amapá, 
Amazonas, Maranhão, Mato Grosso, 
Pará, Rondônia, Roraima e Tocan-
tins. A experiência de edições an-
teriores mostra que os indicadores 
de impacto social dos municípios 
reconhecidos com o Selo Unicef 
melhoram mais do que de outros 
municípios das mesmas regiões que 
não foram certificados. 

E mostram, também, que a 
maior parte dos municípios que 
participam de cada edição, mesmo 
que não tenham alcançado o Selo 
Unicef, também melhoram seus in-
dicadores mais do que municípios 
de suas regiões que sequer partici-
param ou que abandonaram a ini-
ciativa.

A Arsae-MG promoveu uma 
reunião pública para discutir jun-
to aos representantes municipais 
a atuação da Copanor - subsidiária 
da Copasa que atua no nordeste do 
Estado – com o objetivo de ouvir 
as demandas relacionadas a presta-
ção dos serviços de abastecimento 
de água e esgotamento sanitário 
e, dessa forma, elaborar uma me-
todologia tarifária mais aderente 
à realidade da região no processo 
da 4ª Revisão Tarifária Periódica da 
Copanor.  

O diretor da Arsae-MG, Rodrigo 
Polizzi, destacou a importância do 

evento, fundamental para discutir 
os problemas enfrentados na pres-
tação do serviço, assim como a ex-
pansão do serviço e o novo cenário 
diante do Novo Marco Legal do Sa-
neamento. Na sequência, o gerente 
de Regulação Tarifária da Agência, 
Daniel Rennó, citou algumas rea-
lizações da Agência, dentre elas o 
processo de devolução de valores 
cobrados indevidamente dos usu-
ários da Copasa, que totalizaram 
mais de 500 milhões de reais e a 
aplicação de multas, cujos valores 
são da ordem de R$ 1 milhão, so-
mente no ano passado. Destacou 

ainda o pioneirismo da Agência, 
que contribuiu para expandir o 
benefício da tarifa social, saltando 
de 314 mil para mais de 1 milhão 
de famílias atendidas. O gerente 
explicou que o processo de revi-
são tarifária da Copanor tem como 
objetivo reestruturar as tarifas do 
prestador de serviços e proporcio-
nar condições e incentivos para a 
expansão e melhoria da qualidade 
do serviço. 

Além disso, foram tiradas as dú-
vidas dos participantes, que tiveram 
também a oportunidade de relatar 
os problemas operacionais mais 

recorrentes. Ao todo, a reunião 
contou com 32 participantes de 10 
municípios e do Ministério Público. 
Com a realização destas reuniões e 
consultas públicas, a Arsae-MG visa 
identificar os principais gargalos de 
operação da Companhia e aperfei-
çoar a tarifa, de forma a incentivar a 
melhoria da prestação dos serviços 
pelo prestador. Para as próximas 
etapas da Revisão Tarifária estão 
previstas a realização de audiên-
cias públicas presenciais até o fim 
de maio de 2022. A previsão é que 
as novas tarifas passem a vigorar a 
partir de agosto deste ano.

REVISÃO TARIFÁRIA PERIÓDICA DA COPANOR

Revisão prevê incentivos à universalização do serviço, 
conforme institui o Novo Marco Legal do Saneamento 
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Luna Brandao Silva, de 10 anos com sua mãe Maria Fernanda

Medicamentos vendidos sem receita e consumo em excesso 
pode prejudicar a saúde 

A Prefeitura de Montes Claros 
realizará neste sábado (22), uma 
grande ação de combate ao Aedes 
aegypti (mosquito transmissor da 
dengue, do zika vírus e da chi-
kungunya) em vários bairros da 
cidade. A ação consistirá no re-
colhimento de materiais inserví-
veis (sucatas, pneus, vasilhames, 
garrafas pet, lonas, geladeiras e 
outros semelhantes), que podem 
servir como criadouros do mos-
quito.

Assim, o Município pede que 

os moradores dos bairros Altero-
sa, Chiquinho Guimarães, Ciro 
dos Anjos, Jardim São Geraldo, 
Joaquim Costa, Major Prates, Ma-
racanã, Olga Benário, Residencial 
Montes Claros, Santa Rafaela, 
Santo Amaro, Santo Inácio, São 
Geraldo II e Vargem Grande sepa-
rem, bem cedo no sábado, esses 
materiais para serem recolhidos 
pelas equipes da Prefeitura. A 
ação ocorrerá entre 8 horas e 
meio-dia.

Segundo o último Levantamen-

to Rápido do Índice de Infestação 
por Aedes aegypti (LIRAa) reali-
zado em Montes Claros, a cidade 
está com um índice de 4,2% (mais 
de 4 vezes o preconizado pelo Mi-
nistério da Saúde), o que levanta 
um alerta para que os cuidados 
sejam redobrados por todos, já 
que mais de 90% dos focos do 
mosquito estão nas residências. 
A ação deverá contar com a par-
ticipação de quase 140 pessoas, 
20 caminhões e 10 caminhonetes. 
(Ascom PMMC)

Com medo da pandemia e na 
tentativa de fortalecer o siste-
ma imunológico, muitas pessoas 
começaram a tomar por conta 
própria complexos vitamínicos 
popularmente conhecidos como 
“complexos A Z”. Esses medica-
mentos que são vendidos sem 
prescrição médica se consumidos 
em excesso e sem necessidade 
podem trazer malefícios a saúde, 
causando a hipervitaminose.

De acordo com a professora 
e nutricionista Elisandra Maria 
da Silva Alfaro, o uso dessas vita-
minas só deve ser feito se existir 
déficit no organismo. “A maneira 

mais eficiente de ingerir as vitami-
nas é por meio de uma alimenta-
ção saudável, com frutas e legu-
mes. Embora muitos suplementos 
prometam o benefício, a orienta-
ção é para seguirmos sempre com 
refeições adequadas no pré e pós-
-treino”, esclarece.

Algumas vitaminas tomadas em 
excesso podem simplesmente ser 
eliminadas do corpo, mas outras, 
como a vitamina A, D, K e E, aca-
bam acumulando no organismo e 
trazendo algumas sequelas. Por 
exemplo, o excesso de vitamina D 
pode levar a sobrecarga dos rins, 
veias e artérias. No caso da vita-

mina E em excesso pode causar 
hemorragias. “O uso de vitaminas 
é indicado para auxiliar na reso-
lução de questões vitais para um 
bom funcionamento do corpo, 
favorecendo o aumento da imu-
nidade. Existem pessoas que não 
conseguem consumir a quantida-
de necessária de vitaminas no dia 
a dia, seja por restrições alimenta-
res ou pela falta de tempo, e nes-
ses casos os suplementos podem 
apresentar resultados positivos, 
desde que prescritos por um nu-
tricionista e consumidos com mo-
deração”, pontua Elisandra.

O especialista faz um alerta, 

6 Saúde
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Asmática foi a primeira criança 
vacinada em Montes Claros

DIA D busca eliminar focos do mosquito 
Aedes aegypti

Especialista alerta para uso irracional de 
suplementos vitamínicos 

GIRLENO ALENCAR

Luna Brandao Silva, de 10 anos 
e residente no bairro Cândida Câ-
mara, que é asmática, foi a primei-
ra criança/adolescente de Montes 
Claros vacinada contra a Covid-19. 
Ela foi à sala de vacinação no Gi-
násio Darcy Ribeiro, da praça de 
Esportes, onde foi montada a es-
trutura para vacinação infantil, 
acompanhada da sua mãe Maria 
Fernanda Brandão, tendo chegado 
às 7h50. Maria Fernanda relata que 
estava monitorando quando seria 
a vacinação em Montes Claros e 
na noite de terça-feira tomou co-

nhecimento através do site oficial 
e saiu cedo de casa para a vacina-
ção. O curioso é que Osman Tomaz 
Borges Aquino, de 10 anos, filho 
de Osmane Pereira Aquino e Vivia-
ne Ferreira, residentes no Jardim 
Primavera, foi o primeiro a chegar, 
mas foi dar entrevista e acabou 
perdendo a primazia para Luna.

Ontem foi publicado no Diário 
Oficial, o Decreto 4349, com os 
critérios para vacinação de crian-
ças contra a Covid-19 em Montes 
Claros, onde passa a ser facultativa 
e os pais é que decidem. O prefei-
to Humberto Souto informa que o 
município tem seguido os critérios 

definidos no Plano Nacional de 
Operacionalização da Vacinação 
Contra a Covid-19, no qual foi in-
cluída, pelo Ministério da Saúde, 
a vacinação de crianças de cinco 
a 11 anos, de forma não obriga-
tória; considerando a autonomia 
constitucional do Município para 
estabelecer regras complementa-
res sobre o sistema de vacinação e 
considerando as peculiaridades lo-
cais; fica determinado à Secretaria 
Municipal de Saúde, a partir do dia 
19 de janeiro que inicie, com as 
doses disponíveis, a vacinação de 
crianças de cinco a 11 anos, obe-
decendo a seguinte escala: aquelas 

com deficiência permanente ou 
com comorbidades, bem como in-
dígenas e quilombolas; as crianças 
que vivam em lar com pessoas com 
alto risco para evolução grave de 
Covid-19; crianças sem comorbi-
dades, na seguinte ordem: de 10 
e 11 anos; crianças de 8 e 9 anos;  
crianças de 6 e 7 anos; crianças 
com 5 anos.

A vacinação de crianças, regu-
lada pelo presente Decreto, não 
será obrigatória e decorrerá do 
livre exercício do Poder Familiar. 
No momento da vacinação, pelo 
menos um dos genitores ou o 
responsável pela criança deverá 

estar presente, manifestando sua 
concordância. O decreto aponta 
que em caso de ausência de pais 
ou responsáveis, a vacinação de-
verá ser autorizada por um termo 
de assentimento, por escrito. O 
esquema vacinal completo, para 
as crianças, será composto de duas 
doses, a serem aplicadas com in-
tervalo de oito semanas. Após a 
imunização, a criança deverá per-
manecer em observação, no posto 
de vacinação, por pelo menos 15 
minutos. Deverá ser respeitado um 
intervalo de 15 dias entre a aplica-
ção da vacina contra a Coivd-19 e 
as demais vacinas de rotina. A Se-

cretaria Municipal de Saúde deverá 
informar aos pais ou responsáveis 
sobre o direito à assistência médi-
ca com objetivo de embasar sua 
decisão sobre a vacinação de crian-
ças contra a Covid-19.  

A implementação das regras do 
presente Decreto não poderá im-
plicar em prejuízo para a comple-
mentação do esquema vacinal dos 
grupos anteriores. Os casos não 
mencionados no presente Decre-
to seguirão os critérios definidos 
pelo Plano Nacional de Operacio-
nalização da Vacinação Contra a 
Covid-19, de acordo com a dispo-
nibilidade de doses.

Osman Tomaz Borges Aquino, de 10 anos, com os pais Osmane e Viviane Pereira

pois em alguns casos o uso das 
vitaminas em cápsulas não está 
fazendo o efeito desejado no or-
ganismo. A especialista faz um 
alerta: “Muitas vezes a pessoa 
acredita que a dose de vitaminas 
e minerais não está adequada, 
mas na verdade não tem uma 

alimentação balanceada no dia a 
dia. É importante lembrar que um 
suplemento é apenas um comple-
mento e que jamais substituirá 
uma boa dieta alimentar”, destaca 
a professora.

Segundo Elisandra Alfaro, caso 
a pessoa não tenha nenhuma de-

ficiência grave, a melhor saída é 
a reeducação alimentar, com a 
adoção de uma dieta rica em fru-
tas, vegetais, proteínas e gorduras 
boas - alimentos que oferecem os 
micronutrientes necessários ao 
organismo em proporções biolo-
gicamente equilibradas.
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Parque da Lapa Grande é vistoriado pelo 
Corpo de Bombeiros e IGS

Minas Gerais vacina 97,5% de bovinos e 
bubalinos contra a febre aftosa

Pirapora promove ciclo de palestra sobre 
direitos sociais para beneficiários da frente de 
trabalho

Minas Gerais alcançou índice 
de 97,5% de cobertura vacinal em 
bovinos e bubalinos de zero a 24 
meses contra a febre aftosa. A cam-
panha teve início em 1/11/2021 e 
foi prorrogada para 20/12 devido a 
problemas na distribuição do imu-
nizante pelas revendas e em razão 
ao enfrentamento da pandemia de 
Covid-19. No entanto, mais de 300 
mil produtores rurais imunizaram 
10,2 milhões de animais nos reba-
nhos mineiros. 

O balanço positivo da campa-
nha é resultado do compromisso 
dos pecuaristas somado a inicia-
tivas do Governo de Minas, por 
meio da Secretaria de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento (Seapa) 
e sua vinculada Instituto Mineiro 
de Agropecuária (IMA). 

Os pecuaristas puderam com-
provar a vacinação até 30/12. Os 
dados foram monitorados e ana-
lisados diariamente pela Gerência 
de Defesa Sanitária Animal (GDA) 

do IMA, por meio do Sistema de 
Defesa Agropecuária (Sidagro). 

REPERCUSSÃO - Coordenador 
em Minas do Programa de Vigilân-
cia para a Febre Aftosa e fiscal do 
IMA, Natanael Lamas Dias atribui 
o bom desempenho da vacina-
ção ao comprometimento do pe-
cuarista e ao gerenciamento da 
campanha pelo Estado. “Um fator 
muito importante para o desem-
penho da campanha é a conscien-
tização do produtor rural aliada 
à divulgação dos prazos a serem 
cumpridos conforme legislação 
vigente e gestão da campanha”, 
argumenta. 

Apesar da pandemia, o alto 
índice alcançado confirma o cui-
dado do produtor rural com a sa-
nidade do seu rebanho. Todas as 
regiões do estado fecharam com 
índices acima de 90%, atendendo 
ao planejado pelo programa de 
vacinação. 

SISTEMA DE VIGILÂNCIA  - De-
vido ao planejamento para me-
lhorar o status sanitário de Minas 
Gerais em relação à febre aftosa, 
estratégias para o fortalecimento 
do sistema de vigilância vêm sen-
do adotadas. O objetivo é promo-
ver ações de detecção precoce e 
de resposta rápida a emergências 
sanitárias. 

Há cinco componentes de vigi-
lância para a febre aftosa: as rea-
lizadas a partir de notificações de 
suspeitas; em propriedades rurais; 
em eventos agropecuários; em es-
tabelecimentos de abate; e as para 
estudos soroepidemiológicos. 
Esses diferentes componentes do 
sistema de vigilância produzem 
regularmente informações que 
ajudam a tomar decisões com base 
em uma avaliação de risco precisa, 
oportuna e objetiva.  

Nesse sentido, o IMA realizou, 
nesta campanha, a fiscalização de 
2.849 propriedades rurais identi-

ficadas como maior risco de uma 
possível introdução e dissemina-
ção da febre aftosa. 

PLANO ESTRATÉGICO  - O Pla-
no Estratégico do Programa Na-
cional de Vigilância para a Febre 
Aftosa (PNEFA) cria e mantém con-
dições sustentáveis para garantir o 
status de país livre da febre aftosa, 
ampliando zonas livres da doença 
sem vacinação e protegendo o pa-
trimônio pecuário nacional. 

O Plano está alinhado com o 
Código Sanitário para os Animais 
Terrestres, da Organização Mun-
dial de Saúde Animal (OIE), e com 
as diretrizes do Programa Hemis-
férico de Erradicação da Febre 
Aftosa (PHEFA), convergindo com 
os esforços para a erradicação da 
doença na América do Sul. 

Para realizar a transição de sta-
tus sanitário, foram considerados 
critérios técnicos, estratégicos, ge-
ográficos e estruturais, que resul-

taram no agrupamento das Unida-
des da Federação em cinco blocos. 

Minas Gerais pertence ao Bloco 
IV, e busca o novo status sanitário 
de livre de febre aftosa sem vacina-
ção, juntamente com Bahia, Mato 
Grosso do Sul, Goiás, Espírito 
Santo, Rio de Janeiro, Sergipe, São 
Paulo, Tocantins, Distrito Federal e 
parte do Mato Grosso. 

Atualmente, a imunização dos 
animais é fundamental para Minas 
manter o reconhecimento interna-
cional de área livre de febre aftosa 
com vacinação, status concedido 
pela Organização Mundial de Saú-
de (OIE), e que mantém importan-
tes acordos internacionais. 

VACINAÇÃO EM 2022  - O IMA 
reforça que terá vacinação contra a 
febre aftosa em todo o estado em 
2022. Conforme o calendário ofi-
cial, as etapas ocorrem em maio e 
novembro. 

A retirada da vacinação prevista 

para o ano passado foi suspensa 
pelo Ministério da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento (Mapa) em 
razão da pandemia. 

Entre os principais desafios de 
Minas Gerais está a finalização do 
georreferenciamento das proprie-
dades rurais e o aumento no nú-
mero de vigilâncias ativas e passi-
vas, sendo esta última dependente 
do engajamento do produtor rural 
em notificar a suspeita da enfermi-
dade. 

DIVULGAÇÃO DA CAMPANHA  
- O Governo de Minas, por meio 
da Seapa e sua vinculada IMA, rea-
lizou ações pontuais e estratégicas 
para divulgar a campanha em todo 
o estado. Entre os destaques, spots 
publicitários para rádios e vídeos 
informativos, além de posts nas re-
des sociais, cujos conteúdos infor-
maram prazos, esclarecimentos e 
instruções sobre a vacinação con-
tra a febre aftosa. (Agência Minas)

GIRLENO ALENCAR

Prefeitura de Montes Claros, 
o Corpo de Bombeiros (CB) e o 
Instituto Grande Sertão (IGS) re-
alizaram uma vistoria no Parque 
Estadual da Lapa Grande ‘Paulo Ri-
beiro’, em Montes Claros. A ação foi 
realizada a pedido da gerência do 
Parque e da coordenação das uni-
dades de conservação do Norte de 
Minas, via Instituto Estadual de Flo-
restas (IEF). O objetivo foi analisar 
as trilhas utilizadas pelos visitantes 
e seus possíveis riscos, durante o 

período chuvoso. A vistoria permi-
tiu identificar pontos de alerta e a 
necessidade de monitoramento dos 
locais, visando garantir maior segu-
rança aos frequentadores do par-
que, que fica a poucos quilômetros 
do perímetro urbano.

Por precaução foram recomen-
dadas orientação e sinalização 
específicas nas trilhas, dentre ou-
tras ações preventivas para evitar 
acidentes com os visitantes que 
frequentam o logradouro, princi-
palmente aos finais de semana e 
feriados. O secretário municipal 

de Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Sóter Magno, 
lembra a importância da visto-
ria como forma de proteger os 
frequentadores do Parque Lapa 
Grande, neste período chuvoso e 
de férias. “Estamos atentos a esta 
questão, que é de grande impor-
tância. Além de nos preocuparmos 
com a preservação e revitalização 
do Meio Ambiente, garantindo a 
sustentabilidade, também temos 
o dever de dar maior segurança 
às pessoas que visitam nossos par-
ques”, afirmou o secretário.
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Polícia Militar prende mulher e apreende 
drogas em Montes Claros

Gaeco prende integrantes de organização 
criminosa com atuação em Juiz de Fora

Polícia cumpre mandado 
de prisão contra suspeito 
de assaltar residência 

Filhote de cachorro cai 
em bueiro e é resgatado 
pelos bombeiros

Militares do exército 
realizam doação voluntária 
de sangue

Nessa quarta-feira (19), uma 
operação da Polícia Militar termi-
nou com apreensão de drogas e 
prisão de uma mulher em Montes 
Claros. Segundo a PM, a ação tinha 
como objetivo reprimir o tráfico de 
drogas no Bairro São Judas. Duran-
te a operação, a equipe da Patru-
lha de Prevenção ao Homicídio 
do 10º Batalhão recebeu informa-
ções de que de um casal estaria 

traficando drogas na região.
De acordo com a PM, o ho-

mem que estaria vendendo os en-
torpecentes saiu pulando muros 
ao perceber a aproximação dos 
policiais. Ele carregava uma sa-
cola, que foi dispensada ao longo 
do trajeto. Os militares encontra-
ram a embalagem em uma laje e 
apreenderam 19 tabletes maco-
nha. “Na residência do suspeito, 

após franqueada a entrada pela 
moradora, foram feitas buscas 
e localizados três papelotes de 
substância semelhante a cocaína, 
cinco tabletes de substância se-
melhante a maconha, uma lâmina 
e uma faca tipo peixeira”, infor-
mou a PM.

O homem conseguiu fugir, mas 
foi identificado. A mulher dele foi 
presa e levada para a delegacia.

Na manhã dessa quarta-feira 
(19), o Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), por meio do Grupo 
de Atuação Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco) de Juiz 
de Fora; e com auxílio das polícias 
Civil, Militar e Federal e autoridades 
paraguaias, desencadearam uma 
operação na cidade de Pedro Juan 
Caballero, no Paraguai, para pren-
der integrantes de uma organização 
criminosa que estavam foragidos da 
Justiça brasileira.

De acordo com o MPMG, os 
indivíduos integram uma organi-
zação criminosa que atua de forma 
violenta e estruturada em Juiz de 
Fora e Montes Claros. No momen-
to da prisão, os integrantes porta-
vam escopetas calibre 12 e grande 
quantidade de munição. O número 
de presos ainda não havia sido di-
vulgado até a publicação desta re-
portagem.

Um dos presos responde por 
vários homicídios e tem um manda-

do de prisão expedido pela Vara do 
Júri de Juiz de Fora. “A operação foi 
detalhadamente preparada pelas 
instituições participantes através de 
troca de informações de inteligên-
cia e executada por forças táticas 
da Secretaria Nacional Antidrogas 
(Senad) juntamente com a Fiscalia 
Interveniente (Ministério Público 
do Paraguai)”, citou o MPMG. A 
operação contou com o apoio ope-
racional do Comando de Aviação 
do Estado (Comave).

Em Várzea da Palma, no Norte de 
Minas, a Polícia Militar cumpriu um 
mandado de prisão contra um ho-
mem, de 37 anos, suspeito de assaltar 
uma casa. O crime foi no dia 30 de 
dezembro e segundo a PM, o investi-
gado e um comparsa invadiram a re-
sidência, renderam dois funcionários 

e trancaram as vítimas no banheiro. 
Em seguida, eles roubaram joias, re-
lógios, duas armas e celulares.

O mandado de prisão foi cumpri-
do na madrugada desta quarta-feira 
(19) durante uma operação no bair-
ro Santo Antônio, em Pirapora. Na 
casa onde o homem estava, foram 

apreendidos um revólver calibre 32, 
joias, relógios, celulares, R$ 1.200 e 
documento de uma das vítimas. Um 
adolescente, de 16 anos, estava na 
residência e também foi detido. Os 
dois foram conduzidos à delegacia e 
o caso segue sendo investigado pela 
Polícia Civil.

Em Francisco Sá, os bombeiros 
resgataram um filhote de cachorro 
que ficou preso em uma boca de 
lobo. O local estava sem tampa e a ca-
chorrinha caiu no fim da tarde de ter-
ça-feira (18). Segundo os bombeiros, 
a boca de lobo tinha quatro entradas 
diferentes e foi difícil encontrar o 
animal porque não dava para saber 
exatamente de onde vinha o ‘choro’.

“Após certificar que não haveria 
risco para guarnição foi utilizado 
equipamentos, ferramentas e téc-
nicas próprias para a atividade de 
salvamento terrestre, sendo possível 
retirar o animal antes que voltasse os 
dias chuvosos, o que poderia com-
prometer a vida dele”, disse os bom-
beiros por meio de nota. O filhote 
não ficou ferido e será entregue para 

adoção.
Ainda em Francisco Sá, os bom-

beiros também atuaram no resgate 
de um outro filhote que ficou preso 
em um cano de água pluvial em uma 
casa, no bairro Antônio Miranda. Se-
gundo os militares, o filhote passou 
15 horas preso no cano e foi resgata-
do sem ferimentos. Ele ficou sob os 
cuidados da proprietária do imóvel.

O Exército Brasileiro, por meio 
da 1ª Brigada de Infantaria de Selva 
(1ª Bda Inf Sl), iniciou a campanha 
de incentivo à doação de sangue do 
ano de 2022 na guarnição de Boa 
Vista, com a doação voluntária de mi-
litares integrantes da Companhia de 
Comando da 1ª Brigada de Infantaria 
de Selva.

As organizações militares da guar-
nição seguirão mobilizando militares 
voluntários para doação de sangue 
em apoio ao Hemocentro do Estado 
de Roraima (Hemoraima), objeti-
vando atender à demanda local. Na 
ocasião, foram adotadas todas as 
medidas de prevenção contra a co-
vid-19 preconizadas pelo Ministério 

da Saúde.
A doação de sangue é uma prática 

amplamente estimulada pelo Exérci-
to Brasileiro, no esforço de apoio à 
sociedade. No Comando Militar da 
Amazônia, a 1ª Bda Inf Sl segue em-
penhada em disseminar a campanha 
e atuar em prol da saúde da popula-
ção. (Exército Brasileiro)
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TJMG autoriza norte-mineira a mudar 
prenome

Mapeamento do SAMU identifica queda no 
número de acidentes de trânsito

Copasa isenta do pagamento de contas 
imóveis atingidos pelas chuvas em MG

Confiança dos pequenos negócios mineiros cresce em 
dezembro

Uma lavradora residente na área 
rural do município de Riacho dos 
Machados poderá modificar seu 
prenome, que desde a infância lhe 
causava desconforto por ser asso-
ciado a pessoas do sexo masculino. 
A decisão da 8ª Câmara Cível do 
Tribunal de Justiça de Minas Gerais 
reformou sentença da Comarca 
de Porteirinha. A mulher iniciou a 
ação em 2018, então aos 32 anos. 
Ela argumentou que os constran-
gimentos começaram na idade es-
colar e se repetiram por anos em 
repartições públicas, consultórios 
e outros ambientes, pois, devido 
a terminação em “an”, o prenome 
dela soa tipicamente masculino. 
A autora da ação disse que, para 
evitar aborrecimentos, passou a 
acrescentar a terminação “ânia” 
ao se apresentar, mas isso susci-
tava questionamentos, pois havia 
discrepância entre a denominação 
oficial dos documentos e a adotada 
socialmente.

Em primeira instância, o pedido 

foi negado, pois o juiz avaliou que 
a lavradora não conseguiu demons-
trar eventual situação vexatória. 
O magistrado reconheceu que o 
nome pode incomodá-la, mas disse 
que não se verificaram as “circuns-
tâncias excepcionais aptas a justi-
ficarem a troca de seu prenome, 
que, nos termos do artigo 58 da Lei 
n° 6.015/73, é imutável”. A mulher 
recorreu, e conseguiu reverter a 
decisão. A relatora, desembarga-
dora Ângela de Lourdes Rodrigues, 
afirmou que a legislação brasileira 
possui algumas exceções à regra da 
imutabilidade do nome, nos casos 
de adoção de apelidos públicos e 
notórios, de exposição de seus por-
tadores ao ridículo, de tradução e 
ou adaptação do nome estrangeiro 
para brasileiro em virtude de natu-
ralização e de erro gráfico evidente.

Portanto, segundo a desembar-
gadora, para corrigir o nome é ne-
cessário justo motivo, como algum 
constrangimento à pessoa ou erro 
substancial na grafia. O caso dos 

autos, de acordo com a magistrada, 
foge à regra, mas configura a exce-
ção disposta em lei. A relatora con-
siderou que o prenome que remete 
ao gênero masculino tem aptidão 
para causar ao nomeado desconfor-
to e dissabores, e acrescentou que 
testemunhas comprovaram que o 
nome da lavradora é utilizado em 
geral para homens, sendo que o 
procurador-geral que opinou pela 
alteração do nome repetiu ter tido a 
mesma percepção no primeiro con-
tato com a causa.

A magistrada se disse impres-
sionada pelo depoimento da lavra-
dora, que informou ser tratada, na 
família, pela versão feminina do 
nome ou apelido, e declarou viver 
em união estável porque o mari-
do não aceitou se casar, devido ao 
constrangimento com o nome dela. 
Diante disso, ela autorizou a modi-
ficação. Os desembargadores Carlos 
Roberto de Faria e o juiz convocado 
Fábio Torres de Sousa acompanha-
ram a relatora. (Portal TJMG)

O número de acidentes registra-
dos pelo Consórcio Intermunicipal 
de Saúde da Rede de Urgência do 
Norte de Minas (Cisrun)/SAMU 
Macro Norte apresentou queda em 
2021. Dados levantados pelo Setor 
de Estatística da instituição mos-
tram que no ano passado, houve 
uma redução no número de atendi-
mentos realizados pelas equipes do 
SAMU Macro Norte em comparação 
a 2020.

No caso dos acidentes de trân-
sito, foram 6.943 ocorrências, em 
2020, e 6.032, em 2021, o que re-
presentou uma redução de cerca de 
13%. Os acidentes envolvendo auto-
móveis caíram cerca de 15% (1.897, 

em 2020, e 1.617, no ano passado) 
e os com motocicletas (-14,3%), de 
3.955 para 3.393.

Os atropelamentos também 
foram menos frequentes (-11%): 
444, em 2020, e 393, em 2021, e o 
número de atendimentos em que a 
vítima utilizava bicicleta ficou estável 
(-0,33%), com ligeira queda de 647 
para 629. Os últimos dois anos foram 
atípicos, em virtude da pandemia da 
Covid-19. Com as medidas de restri-
ção e isolamento social, houve uma 
queda na circulação de veículos e 
pedestres e, consequentemente, nos 
acidentes de trânsito.

 “Os estudos demonstram que 
as interações sociais passaram por 

modificações e as pessoas estão op-
tando por refeições em casa, ao in-
vés de em restaurantes; compras de 
supermercado através de aplicativos 
de entrega; e, consequentemente, o 
fluxo de pessoas nas ruas tende a di-
minuir. Por conta disso, é proporcio-
nal o número de veículos em circu-
lação e a probabilidade de acontecer 
um acidente”, disse o coordenador 
do Núcleo de Educação Permanen-
te do SAMU Macro Norte, Ubiratam 
Lopes, que ainda lembrou que devi-
do as aulas estarem acontecendo de 
forma virtual ou híbrida, o número 
de estudantes se deslocando para fa-
culdades e escolas também diminuiu 
substancialmente. (Ascom Samu)

A Copasa e a Copanor, sensíveis às 
dificuldades dos clientes que tiveram 
seus imóveis atingidos pelas enchen-
tes, anunciaram na terça-feira (18) 
condições de isenção de pagamento 

das contas de água e esgoto para imó-
veis residenciais e comerciais, bem 
como para realizar vedações (tam-
ponamentos) e religações, conforme 
artigo 94 da resolução 40 de 2013 da 

Arsae- MG. 
Serão contemplados os usuários 

enquadrados na categoria Social, Re-
sidencial e Comercial, situados nos 
municípios em estado de emergência/

Construção Civil puxa resultado 
do Iscon, índice que mede o ânimo 
dos empresários em relação ao de-
sempenho das suas atividades 

Os pequenos negócios da Cons-
trução Civil de Minas Gerais são os 
únicos que avaliaram positivamente 
o desempenho das condições para 
os negócios de seu ramo de atividade 
no último trimestre de 2021. São tam-
bém os que estão mais otimistas em 
relação ao primeiro trimestre deste 
ano. É o que mostra a pesquisa Índice 
de Confiança dos Pequenos Negócios 
(Iscon) de dezembro. Enquanto o 
índice de confiança geral dos peque-
nos negócios ficou em 116 pontos, o 
Iscon da Construção Civil fechou em 
129.

O Iscon do setor aumentou 13 
pontos em relação a novembro. Esta 
foi a segunda maior variação desde 
o início da pesquisa, em janeiro de 
2021. A maior elevação no índice de 
confiança do setor, de 15 pontos, foi 
em maio.  A elevação do Iscon da 

Construção no último mês de 2021 
foi puxada tanto pelo Índice de Si-
tuação Recente (ISR), que subiu 11 
pontos, quanto pelo Índice de Situ-
ação Esperada (ISE), que aumentou 
14 pontos.   

O ISR, junto com o ISE, são os 
subíndices que compõem o Iscon. 
Contudo, o ISE tem peso dobrado no 
cálculo do índice que mede a confian-
ça dos pequenos negócios. “Houve 
uma desaceleração nos preços dos 
insumos e equipamentos e, para 
alguns segmentos da Construção Ci-
vil, a expectativa com a elevação de 
gastos públicos com obras durante 
2022, um ano eleitoral, também pode 
ter contribuído para o aumento da 
confiança”, avalia Paola La Guardia, 
analista da Unidade de Inteligência 
Empresarial do Sebrae Minas.

Já a Indústria apresentou um 
crescimento de 7 pontos no Iscon, 
saltando de 109, em novembro, para 
116 em dezembro. O setor de Servi-
ços registrou um crescimento de 6 

pontos no índice de confiança, com 
um Iscon também de 116 pontos. Já 
o Comércio saltou de 110 para 115 
pontos no Iscon. “As festas de fim de 
ano impactaram positivamente a ava-
liação dos empresários em relação ao 
momento presente, o que justifica o 
salto de 10 pontos no ISR do Comér-
cio em dezembro”, explica a analista. 

CONFIANÇA AUMENTA NO 
CURTO PRAZO

O Iscon de dezembro fechou em 
116 pontos, valor próximo ao de 
tendência à estabilidade (próxima 
de 100 pontos) com expectativa de 
leve melhoria. Em relação a novem-
bro, o indicador teve um aumen-
to de 6 pontos. A pesquisa ouviu 
1.225 participantes entre os dias 9 
e 21 de dezembro.  

O Índice de Situação Recente 
(ISR) subiu 6 pontos em relação 
a novembro, e fechou em 85 pon-
tos. “Apesar da leve melhora, o ISR 

ainda indica que houve uma piora 
nas condições econômicas nos últi-
mos três meses, na percepção dos 
empresários”, comenta Paola La 
Guardia.

Já o Índice de Situação Esperada 
(ISE) ficou em 132 pontos, 6 tam-
bém acima do ISE de novembro. 
“Aqui temos um aumento nas ex-
pectativas dos empresários de que 
a situação econômica melhore nos 
próximos três meses”, completa a 
analista.

PEQUENAS EMPRESAS MAIS 
OTIMISTAS

As Empresas de Pequeno Por-
te (EPP) voltaram a ser as mais 
confiantes em dezembro, com um 
Iscon de 124 pontos, seguidas pe-
las Microempresas (ME), 120, e os 
Microempreendedores Individuais 
(MEI), 113 pontos. Em relação a 
novembro, os pequenos negócios 
de todos os portes aumentaram a 

calamidade, reconhecidos pela Defe-
sa Civil de Minas Gerais, decorrente 
das enchentes. 

As condições variam de acordo 
com a situação de cada imóvel. 

1) Para imóveis que desabaram 
e/ou que foram condenados per-
tencentes a todas as categorias:

Haverá isenção da conta refe-
rente a janeiro/2022. Nesses casos, 
haverá o corte do abastecimento e 
o cliente não precisará se preocu-
par, pois não receberá novas fatu-
ras. Os imóveis condenados e que 
passarem por obras poderão solici-
tar a religação sem custo. 

2) Imóveis interditados tempo-
rariamente que pertencem à cate-
goria Social:

Haverá isenção da conta refe-
rente a janeiro/2022, e para a re-
ferência fevereiro/2022 o cliente 
poderá solicitar parcelamento, em 
até 12 vezes, com desconto de 50% 
dos juros. 

3) Imóveis atingidos, mas que 
continuam em condições de uso/
moradia, pertencentes à categoria 
Social: 

Haverá isenção da conta refe-
rente a janeiro/2022. 

4) Imóveis atingidos, mas que 
continuam em condições de uso, 

pertencentes à categoria Comer-
cial: 

Isenção do faturamento do vo-
lume até 10 m³ de água da conta 
referente a janeiro/2022; além dis-
so, se o cliente tiver parcelamento 
vigente, haverá suspensão do paga-
mento por dois meses, sem cobran-
ça de juros ou encargos, retoman-
do a cobrança em março/2022. 

ATENÇÃO - Os clientes não 
precisarão se deslocar até a agên-
cia de atendimento, uma vez que 
a equipe da Copasa, juntamente 
com a Defesa Civil, já está fazendo 
a avaliação e a listagem dos imóveis 
afetados. (Agência Minas)

APA - ALTO PADRAO AGRONEGOCIOS 
LTDA, torna público que  obteve do Con-
selho Estadual de Política Ambiental – CO-
PAM, por meio do Processo Administrativo nº 
741/2021, Licenciamento Ambiental Conco-
mitante - LAC 1 (LP+LI+LO), para as ativida-
des: G-01-03-1(Culturas anuais, semiperenes 
e perenes, silvicultura e cultivos agrossilvipas-
toris, exceto horticultura) no empreendimen-
to Fazenda Santo Antônio, zona Rural, no mu-
nicípio de Buritizeiro – MG, válida pelo prazo 
de 7 (sete) anos, 10 (dez) meses e 6 (seis) 
dias, vinculada ao cumprimento das condicio-
nantes e programas propostos, após a devida 
apreciação da SUPRAM Noroeste de Minas

Benefícios irão contemplar usuários residenciais e comerciais de municípios 
comprovadamente em estado de calamidade

confiança em suas atividades: as 
EPP tiveram uma variação positiva 

de 9 pontos, as ME de 3 e os MEI 
de 7 pontos.
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Tonico se surpreende ao ver Nélio vivo. Pedro pede que Tonico se explique quanto 
às acusações de Nélio. Tonico comenta com Borges que Nélio afirmou ter uma tes-
temunha de seu acidente. Adelaide conta a Lota como salvou Nélio. Isabel se culpa 
por temer que Pedro Augusto tome o trono de seu futuro filho. Dominique provoca 
Luísa. Vitória tem uma crise de ciúmes de Clemência com Alberto. Elisa conversa com 
Pilar. Lota tem uma ideia para descobrir o paradeiro de Dolores. Dominique afirma 

saber que Luísa é amante de Pedro.

Guilherme não consegue se conter e parte para cima de Neném, assim que 
esposa se afasta. Daniel tranca Celina no quarto. Rose surpreende Guilherme ao 
contar sobre sua história com Neném. Vanda beija Murilo, que a dispensa. Gabriel 
discute com Carmem por causa de Flávia. Neném descobre que sua família já sabe 
sobre seu passado com Rose. Gabriel procura Flávia no apartamento de Paula. 
Guilherme ouve Rose afirmar para Tigrão que quer ficar com ele. Flávia e Gabriel 
se reconciliam. 

RESUMO DE Novelas

Seg a Sáb, às 20h30Seg a Sáb, às 20h30

Solução

BANCO 24

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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CFC
OFERECIDO

ACESAANULA

ETROCADA
CAROBOLA

NOATEMM
COLHERDECHA

PIORUNIT
TAMPEITCE

CÃASSEOU
IASESBS

AFIMNTE
IÇETERNA
CARRAPATO

BORDARSOS

Dado; 
presen-
teado

A maior
massa de
água do
planeta 

Extensão
de arqui-
vos com-
pactados

Ligada
(a luz)

Um dos
quatro

evangelis-
tas (Bíb.)

Personagem
caipira de 
Mauricio de
Sousa (HQ)

Levar
a (?):
perder

Limpou;
lavou

Época;
período

Elvis
Presley,
mito do

rock

(?) montes:
em grande

quanti-
dade 

Parasita
comum

em cães e
bovinos

A que
dura para
sempre

Orna-
mentar
(tecido)
com fios 

Mensa-
gem do

navio em
perigo

Sílaba de
"cancã"

Que tem
vínculo

Cobri a
panela

Peritos
(fig.)
Alçar;

levantar

"O barato
sai (?)"
(dito)

Laço do
vaqueiro
Oportuni-
dade (gír.)

Substi-
tuída

Tábua com
rodilhas

Recipiente
de vime

Virtude do
religioso

Objeto
esférico

As viagens
de avião

Consoantes
de "base"

Parte
posterior

Inclusive
Hip-(?),
gênero
musical

Torna
inválido 

Alcançar;
conseguir 

"Ursinho" 
australiano
(?) Nagle,

ator

Antecede
o "N"

Apelido de 
"Eduardo"

Unidade,
em inglês
Dispensar;
desobrigar

Tribunal
de Contas
do Estado

(sigla)

Até que enfim

Pedaço de vidro
ou de louça

3/hop — rar. 4/afim — ases — unit.

Lara deixa claro para Christian/Renato que o acordo entre eles está encerrado. Jerônimo 
acode Noca que desmaia. Thaiane reclama com Neuza de não ser reconhecida como filha 
por Jerônimo. Ravi fica empolgado com o convite de Lara para trabalhar no restaurante. 
Christian/Renato pede a Ravi que esqueça Lara. Sueli insiste para Noca se aproximar de Je-
rônimo. Lara pede a Christian/Renato que se afaste de sua vida. Thaiane consegue com Sueli 
informações de onde fica o restaurante de Noca e decide ir para o Rio de Janeiro.

Bárbara e Frida vão até a sala da Madre Superiora e fingem interesse nas roupas de 
Dulce Maria, por isso pedem para ligar para seus pais. Madre Superiora fica surpresa 
ao saber do acontecido e diz que irá tomar uma providência. A religiosa telefona para 
Gustavo e diz que a carinha de anjo está aprontando mais uma vez ao vender roupas 
no colégio. Madre Superiora chama a atenção de todas as crianças, diz que no colégio 
não é lugar de vender nada e que as roupas precisam ser devolvidas. Cecília e Fabiana 

vão até sala da Madre antes da religiosa para conversar com Dulce e saber o motivo pelo qual decidiu vender rou-
pas. A carinha de anjo conta que o que fez foi para ajudar a família de Zé Felipe. Enquanto isso, na escola de futebol 
de Emílio, o garoto também vende roupas para ajudar o amigo. A professora de futebol (Milene Domingues) inter-
rompe e manda os meninos irem para a aula. Luciano manda mensagem para Juju convidando ela e Zeca para sua 
festa. Gustavo chega ao colégio para junto de Madre Superiora conversar com Dulce Maria. A carinha de anjo pede 
para que Cecília fique com ela. Franciely fica encantada com Silvestre vestido sem uniforme. Haydee vai até a igreja 
para conversar com o Padre Gabriel e dizer que como Flávio está namorando e ela sobrou como mãe. O religioso 
convida Haydee para trabalhar em um asilo como obra social. A mulher aceita. Dulce Maria é suspensa por três dias 
após vender as roupas no colégio. Estefânia faz a prova do vestido e casamento com o estilista Lucas Anderi (um dos 
especialistas do programa “Fábrica de Casamentos”). Noêmia envia para Haydee dois cachorros adultos para fazer 
companhia para ela. Haydee não sabe lidar com a situação e fica irritada com a surpresa.

Robinho é condenado a nove anos 
de prisão com sentença definitiva

Fausto Silva suspende gravações de 
seu programa na Band após testar 
positivo para Covid-19

Robinho e o amigo, Ricardo Falco, 
foram condenados a nove anos de pri-
são por violência sexual de grupo. A 
sentença é definitiva e deve sair em até 
30 dias. A reportagem pode ter conteú-
do sensível a algumas pessoas.

Robinho foi condenado a nove 
anos de prisão, nesta quarta-feira (19), 
pelo crime de violência sexual coletiva 
quando ele jogava pelo Milão, da Itália, 
há nove anos. A sentença foi dada pela 
3ª Seção Penal do Supremo Tribunal de 
Cassação, em Roma, e é definitiva.

O amigo de Robinho, Ricardo Falco 
também foi condenado. Nenhum dos 
dois réus estiveram presente no julga-
mento. Segundo os advogados do joga-
dor, a vítima não tinha provas de que 
a relação não havia sido consensual. A 
sentença sairá em 30 dias.

JUSTIÇA BRASILEIRA DETERMINA-

RÁ O QUE ACONTECERÁ COM ROBI-
NHO E O AMIGO

De acordo com a Constituição 
brasileira, um cidadão não pode ser 
extraditado para a Itália. Porém, a Lei 
de Migração prevê a transferência de 
execução de pena para o país do acu-
sado. Com isso, as autoridades italianas 
precisam solicitar ao Superior Tribunal 
de Justiça que Robinho cumpra a pena 
no Brasil.

Robinho também pode ser preso se 
realizar viagens ao exterior (não neces-
sariamente à Itália). Para isso, a Justiça 
italiana precisa emitir um pedido inter-
nacional de prisão.

No Brasil, outro famoso está sendo 
processado por violência sexual e ou-
tros crimes: Nego do Borel, que esteve 
na última edição de “A Fazenda” e aca-
bou expulso.

RELEMBRE O QUE ACONTECEU 
COM ROBINHO

Em 22 de janeiro de 2013, Robinho, 
Falco e outros quatro brasileiros prati-
caram violência sexual a uma mulher 
albanesa que hoje tem 31 anos e vive 
na Itália. Segundo investigação do Mi-
nistério Público da Itália, a mulher foi 
embriagada, levada a um camarim da 
boate em que eles estavam e violenta-
da.

O primeiro julgamento aconteceu 
em 2017, no qual Robinho e Falco fo-
ram condenados em primeira instân-
cia. A defesa do jogador recorreu. Um 
novo julgamento foi realizado em 2020 
e a sentença foi confirmada pela segun-
da instância.

Os outros quatro envolvidos não 
puderam ser notificados pois deixaram 
a Itália durante a investigação.

Fausto Silva está com Covid-19. O 
apresentador, de 71 anos, fez um teste 
e o resultado foi positivo. Aos detalhes!

Fausto Silva foi diagnosticado com 
Covid-19. O apresentador fez o exame 
para cumprir os protocolos para a gra-
vação de seu programa (veja como foi 
estreia de “Faustão na Band”) e acabou 
descobrindo que está com o vírus.

“O apresentador está assintomáti-
co, passa bem e seguirá trabalhando 
em casa cumprindo a quarentena”, 
informou a emissora em comunicado 
nesta quarta-feira (19).

 Os trabalhos de estúdio previstos 
para esta semana foram suspensos. 
“Como há edições já gravadas da atra-
ção até a próxima quarta-feira (26), a 
exibição não será afetada. O apresenta-

dor deve retomar as gravações já no iní-
cio da semana que vem”, disse o aviso.

VOLTA À BAND APÓS 34 ANOS

Segundo o colunista Daniel Castro, 
Fausto Silva tem atuado para que Anne 
Lottermann, que deixou a previsão do 
tempo do “Jornal Nacional” para traba-
lhar na nova atração, e João Guilherme 
Silva – filho de Fausto, que está se lan-
çado na mesma carreira do pai –, assu-
mam os trabalho.

Essa seria uma forma de valorizar os 
dois coapresentadores e não prejudi-
car o cronograma dos convidados que 
já estão com participações marcadas. 
Existem programas prontos com Faus-
to Silva, mas não são suficientes para 

cobrir toda a próxima semana.

Sete meses após ser retirado do ar 
pela Globo no “Domingão”, Fausto re-
tornou à Band após 34 anos com um 
supersalário e a missão de levantar a 
audiência da emissora no horário no-
bre. A Band investiu alto em tecnologia 
para ter um cenário do tamanho da 
importância do apresentador veterano.

SAÍDA DA GLOBO

Em entrevista recente, Fausto Silva 
quebrou o silêncio e falou pela pri-
meira vez sobre sua polêmica saída da 
Globo. “Isso aí é uma coisa normal (a 
saída). Não posso falar nada. Fiquei 
num lugar por 33 anos. Fui muito feliz 
lá”, declarou.

Programação de Cinema 11/01/2022

King s Man - A Origem
132min – 16 anos

Sala 03 2D DUB 15:20 
Sala 03 2D LEG 18:30
Sala 03 2D DUB 21:30

Matrix Resurrections
148min – 14 anos

Sala 05 2D LEG 20:45 

Turma da Mônica - Lições
91min

Sala 02 2D NAC 14:15
Sala 02  2D NAC 16:30
Sala 02  2D  NAC 18:45

Sing 2
109min

Sala 05  3D DUB 13:15
Sala 05  3D DUB 15:45
Sala 05 3D DUB 18:15

Homem-Aranha - 
Sem Volta Para Casa

150min – 12 anos

Sala 04 3D DUB 13:30
Sala 01 2D DUB 14:00
Sala 04 3D DUB 16:45
Sala 01 2D LEG 17:15
Sala 04 3D DUB 20:00
Sala 01 2D DUB 20:30
Sala 02 2D LEG 21:00



Montes Claros, quinta-feira 20.1.2022
GAZETA NORTE MINEIRA 

22 ANOS
gazetanortemineira.com.br

‘CONTA PRA MIM’

REDUÇÃO DE DESIGUALDADES E APRENDIZAGEM 
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Montes Claros será a única cidade mineira 
a receber o programa do Governo Federal

Revista Contação mostra reinvenção 
provocada pela pandemia

Unimontes promoverá III Encontro 
Norte-mineiro de Serviço Social

Secretaria de Educação fortalece a ‘Busca 
Ativa’ e o ‘Reforço Escolar’

As descobertas e experiências da 
primeira infância são levadas para o 
resto da vida. Pensando nisso, a Pre-
feitura de Montes Claros, em parce-
ria com os ministérios da Educação 
e da Cidadania, e dentro da Política 
Nacional de Alfabetização (PNA), 
implantará o programa Conta pra 
Mim, que visa a promoção do letra-
mento como prática social.

Entendendo que a aprendiza-
gem da linguagem oral, da leitura 
e da escrita começa no ambiente 
familiar, na convivência entre pais 
e filhos, o programa Conta pra Mim 
será executado, em Montes Claros, 

pela Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Social, beneficiando 
cerca de mil famílias em situação de 
vulnerabilidade social. É pertinente 
destacar que Montes Claros será o 
único município mineiro que parti-
cipará desta ação piloto do progra-
ma, em virtude do sucesso obtido 
com o programa Criança Feliz, que 
também utiliza a estratégia de visita-
ção às residências das famílias para 
promover o desenvolvimento inte-
gral da primeira infância.  

Ainda no primeiro trimestre de 
2022, a Secretaria de Desenvolvi-
mento Social receberá kits, com 

20 livros cada, que serão utilizados 
pelos ‘visitadores’, que é como são 
chamados os profissionais que de-
senvolvem as ações do programa 
com as famílias. Na última segunda-
-feira, 17, foi realizado um encontro, 
na sala de reuniões do novo prédio 
da Prefeitura, para apresentar o pro-
jeto aos servidores que atuarão na 
iniciativa. Agora, eles participarão 
de um curso online, disponibiliza-
do em uma plataforma do Governo 
Federal, em que receberão mais in-
formações sobre como o programa 
deverá ser operacionalizado. (As-
com PMMC)

GIRLENO ALENCAR

A revista Contação – Aprende-
-se ensinando nos Vales e Gerais, 
que acaba de ser publicada registra 
como o IFNMG se reinventasse em 
todas as suas frentes por causa da 
pandemia da Covid-19. O sétimo 
número da revista mostra como isso 
se deu em relação à extensão. São 
47 relatos de projetos desenvolvi-
dos nas regiões Norte e Noroeste de 
Minas, nos Vales do Jequitinhonha e 
Mucuri, no ano de 2020, sendo dez 
relatos de projetos artísticos, cul-
turais e esportivos, 17 de projetos 
sociais e 20 de projetos de extensão 
tecnológica. Os relatos evidenciam 
os desafios que os projetos encon-

traram para acontecer em meio à 
situação de emergência sanitária e 
suas imposições. “O fazer-extensão, 
no contexto da pandemia da Co-
vid-19, foi um grande desafio e, por 
isso, houve a necessidade de se rein-
ventar, para que as ações de exten-
são não parassem, e o IFNMG não 
parou. Os desafios foram postos e as 
dificuldades superadas”, comemora 
o pró-reitor de Extensão e Cultura, 
Rony Enderson de Oliveira.

A pandemia, no entanto, tam-
bém trouxe oportunidades para 
IFNMG mobilizar suas forças para 
além dos muros da escola, em bene-
fício das comunidades de abrangên-
cia. Foi o que a reitora do Instituto, 
Joaquina Nobre, enfatizou no texto 

de abertura da edição: “Nunca a ex-
tensão universitária pôde ser tão vi-
sualizada e entendida como no ano 
de 2020. No meio do caos vivido em 
todo o planeta, em virtude da pan-
demia ocasionada pela Covid-19, o 
IFNMG conseguiu, mesmo em mo-
mento de calamidade, vislumbrar 
oportunidades.” E a reitora pontua 
com alguns exemplos do que foi 
realizado: “Da fabricação à entrega 
de itens de higiene, como o álcool 
em gel e sabão, passando pela trans-
missão de informações importantes 
pelas redes sociais, chegamos a pra-
ticamente todas as áreas cobertas 
pelo Instituto, levando, não só itens 
materiais, como também conheci-
mento e esperança”.

A Universidade Estadual de 
Montes Claros promoverá, neste se-
mestre, o III Encontro Norte-Minei-
ro de Serviço Social. O tema central 
está previamente definido: “Demo-
cracia e Cidadania no Brasil Con-
temporâneo: Serviço Social e a luta 
por direitos”, com atividades entre 
os dias 28 e 30 de abril. A realização 
é da coordenação e professores do 
curso de Serviço Social, vinculado 
ao Departamento de Políticas e 
Ciências Sociais, com o apoio do 
Conselho Regional de Serviço So-
cial (CRESS-MG). Além de divulgar 
a produção científica, o evento pro-
põe a formação continuada a partir 

do intercâmbio de informações e 
debater junto aos assistentes sociais 
e futuros profissionais com os prin-
cipais desafios da conjuntura social 
brasileira.

O prazo para a submissão de 
trabalhos está aberto, com data 
limite até 18 de fevereiro, e envio 
de arquivo no formato PDF para o 
e-mail: enmss@unimontes.br. São 
seis eixos temáticos: Serviço Social, 
trabalho e formação profissional; 
Estado e Políticas Sociais; Lutas 
de Classes e Movimentos Sociais; 
Direitos Humanos, Ética e Serviço 
Social; Gênero, Raça, Etnia e Ge-
ração; e Questão urbana, agrária 

e ambiental. Cada interessado po-
derá inscrever até três produções, 
sendo comunicações orais e mesa 
temática coordenada. A divulgação 
dos trabalhos aprovados será em 18 
de março.

Já o período geral de inscrições 
para as demais atividades, como 
conferências, palestras e minicur-
sos, será estendido até o dia 24 de 
abril, pelo site do Sympla. Haverá 
taxa de inscrição.

Mais informações, como a pro-
gramação completa do evento, po-
dem ser acessadas pelo site oficial 
do evento: https://unimontes.br/
eventos/enmss/. (Portal Unimontes)

Iniciativas consolidadas na Secre-
taria de Estado de Educação de Minas 
Gerais (SEE/MG) tiveram continuida-
de ao longo de 2021. A Busca Ativa e 
o programa de Reforço Escolar foram 
reforçados e se despontaram ainda 
mais como importantes estratégias 
para garantir a permanência dos estu-
dantes nas escolas e para a consolida-
ção do aprendizado dos alunos, mes-
mo diante de todas as dificuldades 
impostas pela pandemia da Covid-19. 

A “Busca Ativa”, que tem como 
foco trazer de volta os estudantes 
que abandonaram os estudos ou que 
estavam em vias de evadir, já tinha se 
mostrado eficaz em 2019, quando 
teve início. Naquele ano, cerca de 
15 mil estudantes retornaram para a 
escola. Durante o Regime de Estudo 
não Presencial e com a retomada das 
atividades presenciais, em 2021, os 
gestores escolares intensificaram as 
ações e 45 mil estudantes foram loca-
lizados por suas unidades de ensino 
e retornaram às atividades.

Na Escola Estadual Antônio Mar-
ques de Abreu, no município de 
Chapada do Norte, no Jequitinho-

nha, a diretora Joelma Guedes Soa-
res conta que buscava sempre estar 
em contato com os alunos. “Quan-
do percebíamos que eles estavam 
se afastando, a gente ligava para 
conversar. Toda a equipe da escola 
se envolveu e a comunidade tam-
bém. Às vezes mandávamos recado 
por meio dos agentes de saúde”. 

Ainda de acordo com a gestora, 
a Busca Ativa deu certo. “Tivemos 
devolução de 100% dos Planos de 
Estudo Tutorado (PETs). Os alunos 
que devolviam os materiais em 
branco, a gente mandava nova-
mente para que retornassem pre-
enchidos. No retorno presencial, 
voltamos com as medidas de Busca 
Ativa e tivemos praticamente 100% 
retorno”, acrescenta. 

A estratégia de garantir que nin-
guém abandone os estudos é uma 
preocupação constante e que tem 
nas gestões escolares seu principal 
braço de atuação. O acompanha-
mento fino feito pelas equipes ges-
toras e pedagógicas das unidades 
garantiu que muitos alunos reto-
massem seu vínculo com a escola. 

REFORÇO ESCOLAR  - Um traba-
lho pedagógico mais individualizado, 
focado nas necessidades do estudan-
te e uma metodologia de ensino mais 
dinâmica e interativa. Essas são carac-
terísticas das aulas do programa de 
Reforço Escolar, ministrados na rede 
estadual de ensino. Com aulas extras, 
os alunos tiveram a oportunidade de 
ter um acompanhamento mais próxi-
mo do professor e tirar dúvidas sobre 
os conteúdos. 

A iniciativa contou com a partici-
pação de alunos do 6º e 9º ano do 
ensino fundamental e do 1º ao 3º 
ano do ensino médio que apresenta-
ram dificuldades em entregar os PETs 
e que precisavam consolidar conte-
údos trabalhados durante o ensino 
remoto.  No primeiro semestre, as 
turmas do Reforço Escolar iniciaram 
as atividades em abril, com mais de 
25 mil estudantes. Já no segundo se-
mestre, foram mais de 65 mil alunos 
participando das atividades que tive-
ram início no mês de agosto. 

Na Escola Estadual Gerson Go-
mes, no município de Ipaba, foram 
formadas quatro turmas de reforço. 

A gestora da escola, Leila Adriane 
Reis Luna, fala sobre como foi o tra-
balho realizado e a importância da 
ação para os alunos. “Os professores 
usaram estratégias diferenciadas e 
realizaram um trabalho primoroso 
na redução das desigualdades educa-
cionais. Percebemos muitos avanços 
e isso encheu o nosso coração de 
alegria. O reforço foi imprescindível 
nesse momento para alcançar esse 
avanço do aluno no percurso”, diz. 

Para o estudante do 6º ano do 
ensino fundamental, Raul Miranda de 
Carvalho, participar do Reforço Es-
colar valeu a pena. “Melhorei muito. 
Agora conheço vários tipos de textos 
e minha leitura e produção de texto 
também melhoraram. Também evolui 
na matemática”, conta. 

No Reforço Escolar, foram minis-
tradas aulas voltadas para os conteú-
dos de língua portuguesa e matemá-
tica. Durante a suspensão das aulas 
presenciais, as atividades foram rea-
lizadas pelo aplicativo Conexão 2.0. 
Nos casos em que o estudante não 
tinha acesso à internet, a escola dis-
ponibilizou as atividades preparadas 

Associação Terras  
Alphaville Montes 

Claros Residencial 1
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Assembleia Geral Ordinária
Na qualidade de administradora transitória da ASSOCIAÇÃO TERRAS ALPHAVILLE 
MONTES CLAROS RESIDENCIAL 1 em observância ao Capítulo IV, artigo 12 do Estatuto 
Social ficam os Senhores Associados CONVOCADOS para se reunirem em Assembleia 
Geral Ordinária, a ser realizada de forma virtual, conforme segue:
Onde: No endereço eletrônico www.manageradm.com.br/assembleias. O login e senha 
individuais serão disponibilizados através de comunicação oficial.
Data: 01 de fevereiro de 2022 (terça-feira).
Hora: 18h00 em primeira convocação e 18h30 em segunda convocação.
Ordem do Dia: 
I) eleição e posse dos 05 (cinco) membros Efetivos e 02 (dois) Suplentes do Conselho 
Diretor com mandatos de 02 (dois) anos, podendo ser reeleitos, conforme disposto no 
artigo 24 do Estatuto Social da ASSOCIAÇÃO TERRAS ALPHAVILLE MONTES CLAROS 
RESIDENCIAL 1;
II) deliberação acerca da instalação ou não do Conselho Fiscal, nos termos dos artigos 44 
e 46 do Estatuto Social da ASSOCIAÇÃO TERRAS ALPHAVILLE MONTES CLAROS 
RESIDENCIAL 1;
III) eleição e posse dos 03 (três) membros Efetivos e 02 (dois) Suplentes do Conselho 
Fiscal, com mandato de 02 (dois) anos, se instalado, nos termos do artigo 44 do Estatuto 
Social da ASSOCIAÇÃO TERRAS ALPHAVILLE MONTES CLAROS RESIDENCIAL 1;
IV) eleição e posse do Ouvidor 01 (um) membro Efetivo e 01 (um) Suplente, nos termos do 
artigo 48 do Estatuto Social da ASSOCIAÇÃO TERRAS ALPHAVILLE MONTES CLAROS 
RESIDENCIAL 1;
V) entrega do Empreendimento para a administração e gestão da Associação, com a 
transmissão da posse dos lotes para os Associados, em razão da conclusão das obras.
Para participar da Assembleia os proprietários deverão utilizar o login e senha, lembramos 
que é permitido apenas um login por lote, no caso de procuradores, os representantes 
legais deverão comprovar tal condição, antecipadamente enviando suas procurações para 
sac@alphaville.com.br, e no caso de pessoa jurídica é necessário o envio conjunto de 
contrato social ou Ata de Eleição de Diretoria. A procuração deve conter o reconhecimento 
de firma da assinatura.

São Paulo, 20 de janeiro de 2022
ALPHAVILLE URBANISMO S.A.

Administradora Transitória
Klausner Monteiro Guilherme Puppi

pelo professor de forma impressa. 
Desde o mês de setembro, nos muni-
cípios em que não havia decreto im-

pedindo as atividades presenciais, o 
Reforço Escolar começou a acontecer 
nas escolas.  (Agência Minas)
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VACINAR OU NÃO?

ESTAMOS VENDO   muitas dúvidas com relação à vacinação das crian-
ças de cinco a 11 anos,  que aqui em Moc foi liberada apenas para quem 
tem comorbidade, sendo cancelada para as demais.  E ontem  saiu o  
novo decreto com a escala  da vacinação, mas, devido à insegurança dos 
papais em quererem ou não vacinar seus filhos, o prefeito decretou que 
não será obrigatória e que decorrerá do livre exercício do poder familiar. 

ELITE FOLGADO 

Parte da elite do funcionalismo acumula reajustes superiores à infla-
ção. Cálculos do economista Bruno Carazza mostram que várias carreiras 
tiveram aumentos salariais acima do IPCA acumulado entre 1998 e 2021. 
E são eles que estão insatisfeitos com o salário. Imaginem os demais assa-
lariados, sem falar nos desempregados.

O BRASIL DOS ENDIVIDADOS 

Pesquisa mostra que 70,9% das famílias brasileiras têm dívidas, o 
maior nível desde 2010. Necessidade de usar o crédito para sustentar 
o consumo explica patamar alto. E nada indica que essa situação será 
revertida no correr deste ano. 2022 vai ser difícil para todos nós que não 
fazemos parte da elite do funcionalismo público.

SURTO POPULISTA NO CONGRESSO 

Voluntarismo, imprudência e populismo podem levar o Congresso 
Nacional a erros desastrosos. O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), prometeu pautar a discussão de medidas para limitar o im-
pacto da alta de preços dos combustíveis. Se o fizer, acompanhará o pre-
sidente da Câmara, Arthur Lira, já envolvido numa tentativa de mudança 
do Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS), principal 
tributo estadual. Estão mexendo em um vespeiro.

ANDREYA Wanderley esteve circulando em Arraial onde tem 
uma bela mansão no ‘Condomínio dos Corais’.

DIVA LINS e Aurora Quadros nos salões do bar “Fala Fina”.

VEJA a bela família dos nossos queridos amigos, Saulo e Vir-
gínia Barbosa Wanderley. 

A FAMOSA modelo montes-clarense de fama internacional, 
Barbara Fialho numa pose especial com sua mãe Thelma.

AQUI EM ARRAIAL com Alessandro Mendes e Cristiano 
Cruz. 

RECEBENDO o troféu “20 anos da revista ‘Tempo’.

FEIJOADA DO  THEO- Gosto de receber na feijoada as famí-
lias  amigas, como a de Jonas e Célia Telles Souza, aí com os fi-
lhos Franklin, Fabrício e Fred, bem como as lindas noras, Keitty,  
Camila e Fernanda, que prometem marcarem presença dia 30 
de abril no  “Vichi Maria”. 

O FORTE EMPRESÁRIO, Gilberto Gualter quando recebeu 
o título de “Personalidades do Ano do Norte de Minas”. Neste 
ano estarei festejando o “Jubileu de Ouro” deste famoso evento 
que foi pioneiro no setor de premiações e trouxe à Moc, minis-
tros, governadores, ex-presidentes, etc.

NO TÚNEL  DO TEMPO: Selma Cabral, Mary Maldonado, 
Carlinhos Pereira, Tino Gomes, Gelson Dias, Dr. Maurício e 
Luiz de Paula, certamente numa noite de seresta. 

ESTÃO ANIVERSARIANDO hoje as queridas: Ana Cláudia 
Possas, Jacqueline Cruz e Tida Alcântara. Viva para elas com 
muita saúde e paz.

O CALOR aqui em Arraial está escaldante e com isso todas as 
praias superlotadas, bem como a famosa rua Mucugê e a Praça da 
Igreja que se tornou mesmo um novo point com muitos bares e 
restaurantes.

O SANTANDER Brasil será um dos bancos emissores do car-
tão de crédito American Express, um dos poucos bancos do país 
com essa função.

ESTOU sabendo que o acesso por terra passando por Alme-
nara já está excelente, apesar da poeira. Enquanto isso, muitos 
montes-clarenses estão chegando neste paraíso baiano.

VOCÊ SABE o que é federação partidária? Esse jeitinho brasi-
leiro de fazer política é uma espécie de união estável que exige 
afinidade ideológica, compromisso de aliança por pelo menos 
quatro anos, o que inclui as eleições municipais de 2024, e a 
criação de um programa comum de atuação no Congresso.

O GOVERNO deve cobrir apenas R$ 3,8 bilhões do rombo de 
R$ 9 bilhões do Orçamento deste ano. A tesoura deve ser passada 
nas emendas parlamentares setoriais de comissão. As emendas 
de relator, base do orçamento secreto, no entanto, ficarão in-
tactas.

CENTRÃO não garante apoio a candidatos bolsonaristas nos 
Estados. Partidos como PL, Republicanos e Progressistas resistem 
a endossar candidatos alinhados ao Planalto em pelo menos cin-
co unidades da Federação. Mas podem esperar que quando esti-
ver mais próximo todos se unirão em prol do nosso presidente.

VAP & VIP


